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As brasileiras Rebeca Andrade, Flavia 
Saraiva, Jade Barbosa, Lorrane Oliveira 
e Julia Soares fizeram história na tarde 
desta terça-feira (30), pois conquista-
ram a medalha de bronze na disputa por 
equipes da ginástica artística nos Jogos 
Olímpicos de Paris (França). Esta foi a 
primeira oportunidade na qual o Brasil 
garante um lugar no pódio na dispu-
ta por equipes da modalidade em uma 
edição do megaevento esportivo. Para 
alcançar este feito, o time brasileiro 
somou o total de 164.497 pontos, atrás 

apenas dos Estados Unidos, que contou 
com o brilho de Simone Biles para ficar 
com o ouro ao alcançar 171.296 pontos, 
e da Itália, prata com 165.494 pontos. 
Com o bronze alcançado nesta terça-fei-
ra, a ginástica do Brasil chega ao total 
de sete medalhas em edições de Jogos 
Olímpicos. A primeira conquista veio 
nos Jogos de Londres (2012), um ouro 
de Arthur Zanetti nas argolas. Quatro 
anos depois, no Rio de Janeiro, Zanetti 
foi medalhista novamente nas argolas, 
mas de prata. 

INTERNACIONAL » Pág. 03

Diretor-geral da OMS 
confirma detecção de 
pólio na Faixa de Gaza

Morte de líder do Hamas: 
Irã acusa Israel 
e promete vingança

Governo deve arrecadar 
R$ 17 bilhões com venda 
de petróleo da União
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Atos na Venezuela atacam 
comércios e Maduro 
questiona se são pacíficos

Brasil quer ter supercomputador e desenvolver 
modelos nacionais de IA

Estado de São Paulo tem mais de 18 mil vagas 
de emprego abertas
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RS receberá R$ 6,5 bilhões para sistema 
de proteção contra inundações
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CCPL Barueri oferece 
cursos de portaria 
e recepção, ideais 
para quem deseja 
ingressar no mercado 
de trabalho

O aumento da produção de alimentos 
locais, a agilidade no transporte, a ca-
pacidade de geração de emprego e o 
fornecimento de itens alimentícios a 
famílias de baixa renda são alguns dos 
possíveis benefícios da Política Nacio-
nal de Agricultura Urbana e Periurba-
na, cuja legislação foi sancionada na 
última sexta-feira (26) pelo presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva. De acordo 
com especialistas no assunto, o po-
tencial da nova política é grande, mas 
dependerá de incentivos públicos e da 
articulação entre os governos federal, 
estaduais e municipais para que seja 
concretizado. A  Lei Nº 14.935 defi-
ne a Agricultura Urbana e Periurbana 
(AUP) como atividade agrícola e pecu-
ária desenvolvida nas áreas urbanas e  
ao redor do perímetro das cidades

São Paulo tem mais mulheres 
do que homens aptos a votar

Ministério da Fazenda 
define regras para jogos 
de aposta on-line

Segundo 
especialistas, 
política depende 
de articulação 
entre governos

Entre idas e vindas, Senado 
já sugeriu 10 alternativas 
para desoneração da folha 
de pagamento

Brasil cria 201 mil vagas 
de emprego com carteira 
assinada em junho, 
aponta Caged

Governo prevê espaço extra de R$ 54,9 bi 
para gastos em 2025

Nova lei pretende estimular a produção 
de alimentos nas cidades

Ministério da Saúde 
tem congelados 
R$ 4,4 bilhões 
do orçamento
O Ministério da Saúde foi o mais afetado 
com o congelamento do Orçamento de 
2024, com R$ 4,4 bilhões suspensos da 
dotação total de R$ 47 bilhões
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Estiagem no Amazonas 
vira preocupação para 
o TSE

Jornalista e 
cinegrafista da rede 
Al Jazeera são mortos 
em ataque em Gaza
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Ministério da Saúde 
confirma duas mortes 
por febre oropouche
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Equipe feminina conquista bronze 
na ginástica artística em Paris
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O aumento da produção de alimentos 
locais, a agilidade no transporte, a capa-
cidade de geração de emprego e o forne-
cimento de itens alimentícios a famílias 
de baixa renda são alguns dos possíveis 
benefícios da Política Nacional de Agri-
cultura Urbana e Periurbana, cuja legis-
lação foi sancionada na última sexta-fei-
ra (26) pelo presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva. De acordo com especialistas 
no assunto, o potencial da nova política 
é grande, mas dependerá de incentivos 
públicos e da articulação entre os gover-
nos federal, estaduais e municipais para 
que seja concretizado. A  Lei Nº 14.935 
define a Agricultura Urbana e Periurbana 
(AUP) como atividade agrícola e pecu-
ária desenvolvida nas áreas urbanas e  
ao redor do perímetro das cidades. Den-
tre os objetivos da AUP estão ampliar a 
segurança alimentar e nutricional das 
populações urbanas vulneráveis; gerar 
alternativa de renda e de atividade ocupa-
cional à população urbana e periurbana; 
estimular o trabalho familiar, de coope-
rativas, de associações e de organizações 
da economia popular e solidária, dentre 
outros. A articulação com programas de 
abastecimento e de compras públicas 
destinadas a escolas, creches, hospitais 
e outros estabelecimentos públicos tam-
bém está entre as finalidades da nova po-
lítica. A diretora de Pesquisa do Instituto 
Escolhas, Jaqueline Ferreira, detalha o 
potencial estimado de crescimento do se-
tor. “Estamos falando de uma agricultura 

que já acontece nas cidades, mas é invi-
sibilizada. Todas as grandes metrópoles e 
capitais brasileiras já possuem iniciativas 
do tipo. No entanto, como a agricultura 
como atividade econômica historica-
mente está associada ao meio rural, esses 
produtores não conseguem acessar polí-
ticas públicas pelo fato de muitos deles 
não serem reconhecidos como estabele-
cimentos agropecuários”, disse. Segundo 
ela, entre as dificuldades estão o acesso 
ao crédito e a regularização dos empre-
endimentos pelos produtores.

Potencial
Diante da realidade de ausência de aten-
ção nas últimas décadas, o setor apresen-
ta grande capacidade de expansão. De 
acordo com pesquisas do Instituto Esco-
lhas, se apenas 5% dos espaços mapea-
dos como possíveis áreas de expansão da 
Agricultura Urbana fossem concretiza-
dos em três cidades brasileiras (Curitiba, 
Recife e Rio de Janeiro), cerca de 300 
mil pessoas poderiam ser abastecidas, 
por ano, com os alimentos produzidos. 
Na capital paranaense, esse dado sig-
nifica que 96% do total de pessoas em 
situação de pobreza poderiam ser be-
neficiadas com a implantação de novas 
unidades produtivas. Para isso, seriam 
necessários investimentos e incentivos. 
Estudos feitos pela instituição mostram 
que, em Belém, a prática tem potencial 
para abastecer 1,7 milhão de pessoas 
com legumes e verduras - número maior 

Negociada desde o início do ano, a com-
pensação da folha de pagamentos é alvo 
de impasse entre governo e o Congres-
so. O Senado já sugeriu pelo menos dez 
alternativas para bancar o benefício, 
mas o Ministério da Fazenda conside-
ra as opções insuficientes e insiste em 
sugerir o aumento da carga tributária. 
A proposta do governo para aliviar as 
contas públicas e bancar a desoneração 
é o aumento de 1% da Contribuição So-
cial sobre o Lucro Líquido (CSLL) para 
bancos. Envolvido diretamente nas ne-
gociações, o presidente do Senado, Ro-

drigo Pacheco (PSD-MG), avalia como 
“constrangedor” e um “contrassenso” 
sugerir o aumento de impostos para em-
presas que deveriam ser beneficiadas 
pela desoneração. Até agora, o Senado 
propôs alternativas que envolvem um 
programa de repatriação de recursos no 
exterior; a regularização de ativos exis-
tentes nacionais não declarados; e a atu-
alização de bens de pessoas no Imposto 
de Renda. Outras opções sugeridas são 
o programa de estímulo ao pagamento 
de multas em agências reguladoras, no 
modelo de um Refis; o uso de recursos 

A estiagem no Amazonas virou um 
ponto de alerta para o Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) diante dos desafios 
logísticos para a realização das eleições 
municipais. Com 20 municípios em si-
tuação de emergência, o Tribunal Re-
gional Eleitoral (TRE) do estado pediu 
apoio da presidente do TSE, ministra 
Cármen Lúcia. Cármen visitou a região 
nos últimos dias, se reuniu com autori-
dades locais e foi comunicada sobre as 
dificuldades que a seca impõe ao pleito. 
Os dados apresentados à ministra apon-

do que a população local, de 1,5 milhão. 
A diretora do instituto cita, entre os prin-
cipais benefícios da legislação, a geração 
de emprego e renda, o aumento da segu-
rança alimentar de áreas periféricas mais 
vulneráveis, a redução do desperdício de 
alimentos e do custo de produção, uma 
vez que o transporte de alimentos ocor-
rerá para localidades próximas.
Somente na Região Metropolitana de 
São Paulo, a agricultura orgânica nas 
áreas periurbanas poderia gerar 180 mil 
empregos - simulação realizada nas atu-
ais áreas de pastagem, sem necessidade 
de avanço para regiões de preservação e 
conservação ambiental.

Avanço
O pesquisador Leonardo de Freitas Gon-
çalves, doutorando em Geografia e Meio 
Ambiente na Pontifícia Universidade 
Católica do Rio de Janeiro (PUC-RJ), 
avalia a legislação como um avanço sig-
nificativo e necessário, especialmente 
pelo crescimento da agricultura urbana 
no mundo, segundo dados da Organiza-
ção das Nações Unidas para Agricultura 
e Alimentação (FAO). Ele cita também 
como avanço o decreto 11.700/2023, 
que instituiu no ano passado o Programa 
Nacional de Agricultura Urbana e Periur-
bana. “A política é uma iniciativa muito 
importante não só para incentivar a agri-
cultura urbana e periurbana, mas também 
para dar visibilidade a essa gente que se 
dedica à produção de alimentos nas ci-
dades e nem sequer é percebida pelos 
moradores, tampouco pelas prefeituras”, 
observa. Durante sua pesquisa de douto-
rado, Leonardo Gonçalves acompanhou 
uma horta comunitária no subúrbio do 
Rio de Janeiro criada por iniciativa de 
moradores de um conjunto habitacional 
que passavam por dificuldades finan-
ceiras e de segurança alimentar durante 
a pandemia de Covid-19. “Foi um dos 
locais que mais me impressionou na ga-
rantia da função social da propriedade 
de uma área anteriormente ociosa e até 
degradada. Ainda há muito o que pro-
gredir e os avanços legislativos podem 
contribuir para a expansão de iniciativas 
semelhantes”, defende.

Nova lei pretende estimular a produção 
de alimentos nas cidades

Entre idas e vindas, Senado já sugeriu 
10 alternativas para desoneração 
da folha de pagamento

tam para mais de cem locais de vota-
ção já impactados pelo recuo dos rios 
da bacia amazônica. O TRE também 
informou que a estiagem deve gerar 
dificuldades de locomoção para apro-
ximadamente 43 mil eleitores de 194 
seções de votação. Não se descarta que 
alguns desses locais de votação tenham 
que ser modificados, diante da impos-
sibilidade de locomoção pela via flu-
vial. Uma das possibilidades, também, 
é antecipar o envio dos equipamentos 
às regiões de difícil acesso, para evitar 
ainda mais contratempos. Durante a 
agenda em Manaus, Cármen disse que 
não vai medir esforços para que todos 
os eleitores do Amazonas possam exer-
cer plenamente sua cidadania. A Agên-
cia Nacional de Águas e Saneamento 
Básico (ANA) declarou situação de 
Escassez Quantitativa de Recursos Hí-
dricos na região. A medida intensifica o 
monitoramento hidrológico dos rios do 
sudoeste do Amazonas e está prevista 
para durar até o dia 30 de novembro, ou 
seja, pós-eleições.

Segundo especialistas, política depende de articulação entre governos

esquecidos no sistema financeiro; e de-
pósitos judiciais sem titularidade conhe-
cida. Também já foi sugerido o uso de 
recursos da taxação de compras interna-
cionais abaixo de US$ 50, recentemente 
aprovada pelo Congresso, e a arrecada-
ção da cobrança sobre apostas esporti-
vas. Uma outra possibilidade sugerida 
por Pacheco envolve o corte de despe-
sas, em especial de benefícios sociais 
com irregularidades e fraudes identifi-
cadas. Segundo o presidente do Senado, 
isso poderia gerar uma arrecadação de 
R$ 8 bilhões a R$ 12 bilhões.

Estiagem no Amazonas vira 
preocupação para o TSE

O governo federal deve ter um espaço 
extra de R$ 54,9 bilhões para as despe-
sas no Orçamento de 2025, na compara-
ção com os gastos deste ano, informou 
o Tesouro Nacional. O dinheiro será 
distribuído entre os ministérios na pro-
posta orçamnetária do ano que vem, a 
ser enviada ao Congresso Nacional no 
dia 31 de agosto. O aumento de despe-
sas é decorrente da regra do arcabouço 
fiscal, lei aprovada em 2023. O arca-
bouço permite que as despesas cresçam 
entre 0,6% e 2,5% acima da inflação, de 
acordo com o crescimento da arrecada-
ção. Essa conta é feita considerando a 
variação da arrecadação de 12 meses 
acumulados até junho — dado que saiu 
nesta sexta. Com base nesses detalhes, o 
governo considera que as despesas irão 
crescer 2,5% acima do IPCA. Neste 
ano, o limite para as despesas do gover-
no federal é de R$ 2,1 trilhões. Com a 
inflação e o crescimento real, esse limite 
vai para R$ 2,25 trilhões em 2025. Uma 
diferença de R$ 114 bilhões no total e 
de R$ 54,9 bilhões acima da inflação. 
O teto atual de 2024 é 2,105 trilhões. 
Acumulando a inflação apurada em ju-

nho, 4,23%, mais os 2,5%, o teto deve 
chegar a 2,249 trilhões. Desses 2,249 
trilhões, o efeito real, que é o 2,5%, é 
54,9 bilhões – afirmou o o subsecretá-
rio de Planejamento Estratégico da Po-
lítica Fiscal, David Athaide. As contas 
do governo federal fecharam o primeiro 
semestre deste ano com um rombo de 
R$ 68,69 bilhões. Isso representa uma 
alta de 55% frente ao mesmo período 
do ano passado, quando o déficit somou 

R$ R$ 43,23 bilhões. Os dados foram 
divulgados nesta sexta-feira pelo Tesou-
ro Nacional. O número mostra o desafio 
que será chegar na meta de déficit zero 
neste ano. A última estimativa da equipe 
econômica prevê que este ano fechará 
com um rombo de R$ 28,8 bilhões nas 
contas públicas federais, no limite do 
permitido pela regra do arcabouço fiscal 
(de um déficit de até 0,25% do PIB, ou 
R$ 28,8 bilhões).

Governo prevê espaço extra de R$ 54,9 bi 
para gastos em 2025
Presidente promete tirar Brasil do Mapa da Fome ainda neste mandato

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
disse que irá reconhecer o resultado da 
eleição na Venezuela, realizada. “Lógico 
que eu vou reconhecer, a hora que for 
consagrada a vitória”, disse o presiden-
te, em entrevista à TV Centro América. 
Segundo ele, é preciso que as autorida-
des da Venezuela apresentem as atas das 
eleições para resolver o impasse entre 
oposição e situação no país. “É normal 
que tenha uma briga. Como é que vai re-
solver essa briga? Apresenta a ata. Se a 
ata tiver dúvida entre a oposição e a si-
tuação, a oposição entra com recurso e 
vai esperar a Justiça tomar o processo. E 
aí vai ter uma decisão que a gente tem 
que acatar”. Segundo Lula, o processo no 
país vizinho é considerado normal. “Eu 
estou convencido de que é um processo 
normal, tranquilo. O que precisa é que as 
pessoas que não concordem tenham o di-
reito de se expressar, tenham o direito de 
provar que não concordam. E o governo 
tem direito de provar que está certo”, afir-
mou o presidente. O Conselho Nacional 
Eleitoral (CNE) da Venezuela ainda não 
divulgou as atas para comprovar o re-
sultado anunciado nas eleições, que deu 
vitória a Maduro com 51,21% dos votos, 
contra 44% para Edmundo González, se-
gundo o CNE. Parte da oposição, alguns 

Lula diz que irá reconhecer resultado 
da eleição na Venezuela

países e organismos como a Organização 
dos Estados Americanos (OEA) questio-
nam a lisura do pleito e pedem a publica-
ção das atas que permitem que os votos 
sejam auditados. O governo de Nicolás 
Maduro acusa parte da oposição e países 
de incitarem um suposto golpe de Estado 
no país contra o resultado eleitoral. 

Biden
Na tarde de hoje, Lula conversou por 
telefone com o presidente dos Estados 
Unidos, Joe Biden, sobre a situação na 
Venezuela após as eleições presidenciais. 
Os dois presidentes reiteraram a neces-
sidade da publicação das atas eleitorais 
do pleito. Em nota, a Casa Branca disse 
que Biden agradeceu ao presidente Lula 
por sua liderança na região diante do 
cenário na Venezuela e que os dois líde-
res concordaram com a  necessidade de 
divulgação imediata de dados eleitorais 
completos, transparentes e detalhados ao 
nível das assembleias de voto pelas auto-
ridades eleitorais venezuelanas. “Os dois 
líderes partilharam a perspectiva de que 
o resultado das eleições venezuelanas 
representa um momento crítico para a 
democracia no hemisfério e comprome-
teram-se a permanecer em estreita coor-
denação sobre a questão”.

O governo deve arrecadar R$ 17 bilhões 
com a venda do petróleo da União, em 
leilão realizado em São Paulo. A receita 
é uma projeção porque o certame ven-
deu a produção de 2025, considerando 
o preço do petróleo e a taxa de câmbio 
futuros. Foram comercializados 37,5 
milhões de barris de petróleo, produzi-
dos nos campos de Mero e Búzios, no 
pré-sal. O leilão foi realizado em quatro 

lotes, arrematados pelas seguintes em-
presas: Lote 1 (12 milhões de barris), 
arrematado pela Petrobras; Lote 2 (12 
milhões de barris), arrematado pela es-
tatal chinesa CNOOC; Lote 3 (11 mi-
lhões de barris), arrematado pela estatal 
chinesa PetroChina; Lote 4 (2,5 milhões 
de barris), arrematado pela Petrobras. A 
arrecadação superou as expectativas do 
governo, que previa R$ 15 bilhões com 
a venda do petróleo. Segundo o minis-
tro de Minas e Energia, Alexandre Sil-
veira, o leilão teve a maior concorrência 
da história da PPSA, maior arrecadação 
futura e maior valor pago pelo petróleo 
da União. Conforme o modelo do lei-
lão, arremataram os lotes as empresas 
que apresentaram menor desconto em 
relação ao preço do barril de petróleo 
do tipo Brent (referência internacional).

Governo deve arrecadar R$ 17 bilhões 
com venda de petróleo da União
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O governo da Venezuela decidiu, rom-
per relações diplomáticas com o Peru, 
anunciou o Ministério das Relações 
Exteriores venezuelano por meio de um 
documento enviado ao governo perua-
no. “Somos obrigados a tomar esta de-
cisão depois das declarações impruden-
tes do chanceler peruano que ignoram a 
vontade do povo venezuelano e a nossa 
Constituição”, detalhou o chanceler ve-
nezuelano, Yván Gil, numa publicação 
no X.o Peru anunciou um prazo de 72 
horas para que funcionários diplomá-

ticos venezuelanos credenciados no 
país deixem o território. Além disso, o 
chanceler peruano, Javier González-O-
lachea, condenou a prisão do coordena-
dor geral do partido Voluntad Popular, 
Freddy Superlano. Após o anúncio da 
Venezuela, o governo do Peru lamen-
tou “o sofrimento do irmão povo vene-
zuelano” e comprometeu-se a apoiar o 
“triunfo da democracia e da liberdade” 
naquele país. O Ministério das Relações 
Exteriores do Peru acrescentou que a 
vitória eleitoral do presidente Nicolás 
Maduro não foi demonstrada de forma 
confiável e reiterou que a comunidade 
internacional instou a que os registros 
eleitorais fossem tornados transparen-
tes. A embaixada da Venezuela no Peru 
comunicou, através da sua conta X, a 
suspensão por tempo indeterminado do 
atendimento consular, bem como de to-
dos os procedimentos consulares, o que 
fez com que um grande número de cida-
dãos venezuelanos chegassem à embai-
xada venezuelana no Peru à espera de 
mais informações.

Venezuela rompe relações 
diplomáticas com o Peru

Morte de líder do Hamas: Irã 
acusa Israel e promete vingança

Os distúrbios registrados na Venezue-
la nos últimos dias incluem queima de 
estabelecimentos comerciais, de pré-
dios públicos destinados a serviços 
como saúde e educação e de locais li-
gados ao partido do governo (PSUV). 
Há ainda relatos de intimidações e 
ataques a simpatizantes do gover-
no e líderes comunitários ligados ao 
chavismo. Vídeos que registram os 
ataques e atos de violência têm sido 
divulgados nos meios de comunica-
ção estatais venezuelanos e nas redes 
sociais. Desde o anúncio da vitória de 
Maduro na eleição do último domin-
go (28), a oposição denuncia fraude 
e convoca manifestações de protesto. 
Ao comentar a violência nas ruas e 
mostrar vídeos de ataques a prédios 
públicos e comerciais, o presidente 
Nicolás Maduro questionou se os atos 
são pacíficos e provocou o alto comis-
sário de Direitos Humanos das Nações 
Unidas (ONU), Volker Türk, que acu-
sou o governo de fazer uso despropor-
cional da força contra manifestações 
pacíficas. “Este é um protesto, Volker 
Türk? Isto é protesto legítimo? Isto é 
democracia, ou é fascismo crimino-
so? Os Estados Unidos [EUA], seus 
aliados, a União Europeia e Volker 
Turull vão dizer que estes são presos 
políticos”, disse, após mostrar vídeos 
de atos violentos registrados no país. 

O governo tem recebido críticas de 
meios de comunicação, líderes de ou-
tros países e organizações não gover-
namentais por causa das prisões em 
massa e da violência nas ruas do país. 
A vice-presidente dos EUA, Kamala 
Harris, candidata à Casa Branca em 
novembro comentou a situação em 
uma rede social. “A violência, o assé-
dio e as ameaças contra manifestantes 
pacíficos e intervenientes políticos 
são inaceitáveis”, disse. O governo 
Maduro, por sua vez, sustenta que (os 
responsáveis) são grupos organizados 

para cometer violência e que foram 
registrados casos de assédio e intimi-
dação contra lideranças ligadas ao go-
verno. “Um dos métodos desses gru-
pos criminosos é intimidar os líderes 
do CLAP [programa social de alimen-
tação fo governo], os líderes de rua, 
os líderes comunitários, os líderes 
porta-vozes dos conselhos comunais, 
que os enfrentaram com dignidade”, 
afirmou. Autoridades venezuelanas 
afirmam que alguns dos cerca de 750 
presos nos distúrbios foram pagos 
para cometer os atos violentos. 

Atos na Venezuela atacam comércios 
e Maduro questiona se são pacíficos

Um correspondente da rede Al Jazeera 
– Ismail Al-Ghoul – e um colega foram 
mortos em um ataque aéreo israelense 
no norte de Gaza, onde eles estavam 
relatando ao vivo a partir de um local 
perto da casa da família destruída do lí-
der político do Hamas, Ismail Haniyeh, 
morto na última madrugada. Al-Ghoul, 
de 27 anos, e seu cinegrafista Rami Al-
-Rifi, que moravam no enclave sitiado, 
foram mortos no campo de refugiados 

de Al Shati, segundo a rede sediada no 
Catar. Ambos os jornalistas faziam re-
portagens ao vivo durante grande parte 
do dia, de um local próximo da antiga 
casa de Haniyeh, que foi assassinado 
na capital iraniana, Teerã. “Ismail esta-
va no campo de refugiados de Al Shati 
com Rami Al-Rifi, onde eles estavam 
filmando reações ao assassinato de Ha-
niyeh”, disse Khader Al-Za’anoun à 
CNN. “Seus corpos estão agora no hos-

pital de Al Ahli e serão enterrados em 
breve… não posso acreditar que eles se 
foram.” Ismail Al-Ghoul, estava usando 
um colete antibombas quando foi morto 
no ataque israelense no norte de Gaza, 
segundo seu colega. Anas Al-Sharif 
disse à Al Jazeera que um “ataque di-
reto” tinha matado Al-Ghoul junto com 
seu cameraman Rami Al-Rifi. “Ismail 
estava carregando e cobrindo o sofri-
mento do povo de Gaza enquanto usava 
este colete de imprensa, mas a ocupa-
ção israelense não quer essa cobertu-
ra,” Al-Sharif disse, enquanto estava ao 
lado dos corpos dos dois homens atrás 
dele no Hospital Baptista Al-Ahli nas 
proximidades. Outro jornalista que pas-
sou grande parte do dia com a equipe da 
Al Jazeera, Ayman Abed, disse ter visto 
um míssil atingir seu veículo. A cam-
panha militar israelense em Gaza foi o 
período mais mortal para os jornalistas 
desde 1992. Até 31 de julho, pelo me-
nos 111 jornalistas e trabalhadores da 
mídia foram mortos desde outubro -109 
dos quais eram palestinos – de acordo 
com o Comitê para a Proteção dos Jor-
nalistas (CPJ). As agências de direitos 
humanos têm repetidamente pedido a 
proteção dos jornalistas no enclave de-
vastado. Em fevereiro, especialistas das 
Nações Unidas alertaram que “ataques 
direcionados e assassinatos de jornalis-
tas são crimes de guerra”.

Jornalista e cinegrafista da rede Al Jazeera 
são mortos em ataque em Gaza

O diretor-geral da Organização Mun-
dial da Saúde (OMS), Tedros Adhanom 
Ghebreyesus, confirmou nesta quarta-
-feira (31) a detecção do vírus da po-
liomielite na Faixa de Gaza. A região 
enfrenta uma grave crise sanitária após 
quase dez meses de guerra entre Israel 
e o Hamas. Em seu perfil na rede social 
X, Tedros escreveu: “A detecção da pó-
lio em Gaza é um grave lembrete das 
terríveis condições enfrentadas pela 
população. A persistência do conflito 
dificulta os esforços para identificar 
e responder a ameaças à saúde preve-
níveis, como a poliomielite.” A OMS 
informou que prepara o envio de cerca 
de 1 milhão de doses da vacina con-

tra a pólio para Gaza. O porta-voz da 
entidade, Christian Lindmeier, fez um 
apelo por um cessar-fogo na região que 
permita o início de campanha de vaci-
nação em massa.

Diretor-geral da OMS confirma 
detecção de pólio na Faixa 
de Gaza

O líder supremo do Irã, o aiatolá Ali 
Khamenei, prometeu vingança a Israel 
pela morte do chefe do Hamas, Ismail 
Haniyeh. Haniyeh, o principal nome do 
braço político do grupo terrorista, foi 
assassinado nesta madrugada durante 
uma visita a Teerã, no Irã, para a posse 
do novo presidente iraniano, segundo 
o próprio Hamas confirmou em um co-
municado. O vice-presidente do Brasil, 

Geraldo Alckmin, também estava na 
cerimônia de posse e foi filmado perto 
de Haniyeh. Em declaração nesta quar-
ta-feira, Netanyahu não comentou dire-
tamente a morte do líder do grupo terro-
rista, mas disse que o país deu “golpes 
esmagadores” em aliados do Irã. Mesmo 
sem que o governo israelense tenha as-
sumido autoria pela morte, Khamenei 
prometeu “punição severa” para Israel. 

O novo presidente iraniano, Masoud Pe-
zeshkian, criticou a ação dentro do país. 
Ele afirmou que o Irã “defenderá sua in-
tegridade territorial” e disse que “Israel 
se arrependerá pelo assassinato covar-
de”. O governo do Irã realizará um fu-
neral do chefe do Hamas na quinta-feira 
(1º). No dia seguinte, o corpo de Haniyeh 
será enterrado em Doha, no Catar, onde 
ele vivia. Sobre a ameaça do governo 
iraniano, o ministro disse que Israel está 
preparo e que vai cobrar um “preço alto” 
por qualquer ataque. Greve em territórios 
palestinos e reação de aliados. A Guarda 
Revolucionária iraniana -- braço de eli-
te das Forças Armadas que responde ao 
líder supremo também declarou que “o 
Irã e a frente de resistência responderão a 
esse crime”. O braço armado do Hamas 
que planejou e executou o ataque a Is-
rael em 7 de outubro de 2023, iniciando 
a guerra em Gaza -- também disse que 
vingará o assassinato. Os governos dos 
territórios palestinos -- a Faixa de Gaza e 
a Cisjordânia anunciaram uma greve ge-
ral, e o governo iraniano declarou luto de 
três dias por conta da morte de Haniyeh

Ismail Haniyeh, líder máximo do grupo terrorista, foi morto durante uma visita a Teerã, onde 
participava da posse do novo presidente iraniano. Territórios palestinos fazem greve geral

Ismail Haniyeh será enterrado na capital 
do Catar, Doha, depois que o líder po-
lítico do Hamas foi assassinado no Irã, 
disse o grupo militante em um comuni-
cado. Um cortejo fúnebre será realizado 
na capital iraniana, Teerã, na quinta-fei-
ra (1º), onde a mídia afiliada ao estado 
relatou três dias de luto público. O corpo 
de Haniyeh será então transferido para 
Doha. Membros do público, líderes ára-
bes e islâmicos comparecerão ao fune-
ral, de acordo com o Hamas. 

Laços com o Catar
Nos últimos anos, Haniyeh viveu exi-
lado em Doha, que hospeda o princi-
pal escritório político do Hamas. Seu 
assassinato gerou preocupação sobre 
o progresso das negociações, das quais 

ele foi parte importante. Autoridades 
do Catar estavam se coordenando com 
Washington e Egito para garantir um 
acordo para a libertação de reféns e um 
cessar-fogo em Gaza.

Líder político do Hamas morto 
em ataque será enterrado no 
Catar, diz grupo palestino

Governo mostra vídeos de ataques e responde a críticas de opositores
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O Ministério da Saúde foi o mais afeta-
do com o congelamento do Orçamento 
de 2024, com R$ 4,4 bilhões suspensos 
da dotação total de R$ 47 bilhões. O 
governo federal detalhou os limites de 
gastos para este ano, por órgãos e mi-
nistérios, já com a suspensão total de R$ 
15 bi, anunciada na semana passada. A 
medida visa cumprir as regras do arca-
bouço fiscal e preservar a meta de défi-
cit zero das despesas públicas prevista 
para o fim do ano. Depois da Saúde, o 
Ministério das Cidades teve R$ 2,1 bi 
congelados, seguido de Transportes (R$ 
1,5 bilhão); Educação (R$ 1,3 bi); e 
Desenvolvimento e Assistência Social, 
Família e Combate à Fome (R$ 924,1 
milhões). O órgão menos atingido com 
os cortes foi o gabinete da vice-Presi-
dência da República, com R$ 100 mil, 
que tem uma dotação total pequena 
(R$ 5 milhões). Apenas o Ministério do 
Meio Ambiente e Mudança do Clima e 
a Agência Nacional de Águas e Sanea-
mento Básico não tiveram congelamen-
tos nesta medida.

Decreto
O decreto do presidente Luiz Inácio 
Lula Silva, com o detalhamento, foi pu-
blicado em edição extra do Diário Ofi-
cial da União na noite desta terça-feira 

Brasil quer ter supercomputador e desenvolver 
modelos nacionais de IA
O presidente Luiz Inácio Lula da Sil-
va recebeu, nesta terça-feira (30), a 
proposta do primeiro Plano Brasileiro 
de Inteligência Artificial. Entre os ob-
jetivos estão equipar o Brasil com in-
fraestrutura tecnológica avançada com 
alta capacidade de processamento e 
desenvolver modelos avançados de 
linguagem em português, com dados 
nacionais que abarcam nossas caracte-
rísticas culturais, sociais e linguísticas. 
Os investimentos previstos chegam a 
R$ 23,03 bilhões até 2028. As medi-
das visam fortalecer a soberania e pro-
mover a liderança global do Brasil em 
inteligência artificial (IA) por meio do 
desenvolvimento tecnológico nacional 
e também de ações estratégicas de cola-
boração internacional. Para Lula, o do-
cumento elaborado pelos especialistas 
brasileiros é um marco para o país. “O 
Brasil precisa aprender a voar, o Brasil 
não pode ficar dependendo a vida intei-
ra. Nós somos grandes, nós temos inte-
ligência, o que nós precisamos é ter ou-
sadia de fazer as coisas acontecerem”, 
disse, durante a abertura da 5ª Confe-
rência Nacional de Ciência, Tecnologia 
e Inovação, em Brasília, evento retoma-
do após 14 anos. “No fundo, é a inteli-
gência humana que pode aperfeiçoá-la 
[a inteligência artificial], porque nada 
mais é do que a gente ter capacidade 
de fazer a coletânea de todos os dados, 
e nós temos as big techs [grandes em-
presas de tecnologia] que fazem isso 

sem pedir licença e sem pagar imposto 
e ainda cobra dinheiro e fica rica por 
conta de divulgar coisas que não deve-
riam ser divulgadas”, ressaltou Lula. 
O plano trata do futuro da inteligência 
artificial e as recomendações de novas 
políticas ligadas a essa tecnologia, em 
diversas áreas prioritárias para a popu-
lação, como saúde, agricultura e meio 
ambiente. “Transformar a vida dos 
brasileiros por meio de inovações sus-
tentáveis e inclusivas baseadas em IA” 
está entre os objetivos principais, bem 
como a formação, capacitação e requa-
lificação dos trabalhadores da área para 
suprir a alta demanda por profissionais 
qualificados. As recomendações do 
plano estão divididas em cinco eixos, 
com 54 ações concretas: infraestrutu-
ra e desenvolvimento de IA; difusão, 
formação e capacitação em IA; IA para 
melhoria dos serviços públicos; IA para 
inovação empresarial; e apoio ao proces-
so regulatório e de governança da IA.

Governo detalha ministérios atingidos por contenção de R$ 15 bilhões

Brasil cria 201 mil vagas de emprego com 
carteira assinada em junho, aponta Caged

Ministério da Saúde tem congelados 
R$ 4,4 bilhões do orçamento

Após embate jurídico, Prefeitura do Rio 
realiza hoje leilão de terreno onde estádio 
do Flamengo deve ser construído

A Prefeitura do Rio de Janeiro informou 
que obteve, na manhã desta quarta-fei-
ra (31), autorização da presidência do 
Tribunal Regional Federal da 2ª Região 
(TRF-2) para realizar o leilão do terre-
no do Gasômetro, local onde deve ser 
construído o futuro estádio do Flamen-
go. O leilão chegou a ser suspenso, na 
tarde de ontem (30) após uma decisão 
liminar do TRF-2, na qual houve o en-
tendimento de que a desapropriação do 
terreno só caberia à União, e não à Pre-
feitura do Rio, como foi feito. Porém, a 
Procuradoria do Município conseguiu 
derrubar a liminar. “O leilão, aberto a 
todos os interessados e que tem como 
objetivo a renovação urbana da região 
da Zona Portuária ocorrerá hoje, às 
14h30”, afirmou a administração mu-
nicipal, em nota. Pelas redes sociais, o 
prefeito Eduardo Paes (PSD) disse que 
uma discussão poderia ser feita sobre 
o valor do leilão, mas não sobre se a 
prefeitura poderia ou não desapropriar. 
“E isso é algo absolutamente normal 
em qualquer processo de desapropria-
ção”, escreveu. Quem quiser adquirir o 

terreno deve dar um lance mínimo de 
R$ 138,2 milhões e tem a obrigatorie-
dade de construir uma arena esportiva 
no local. O Flamengo já manifestou 
interesse na aquisição e construção de 
seu estádio na região portuária do Rio 
de Janeiro. O terreno do Gasômetro 
foi adquirido pela prefeitura em 2012 
e, posteriormente, transferido para o 
Fundo de Investimento Imobiliário 
Porto Maravilha, gerido pela Caixa 
Econômica Federal. No local, que está 
desativado desde 2005, funcionavam 
armazéns de gás manufaturado. Quem 
realizar o maior lance arrematará o ter-
reno e deverá implantar no local um 
“equipamento esportivo com potencial 
de geração de fluxo mínimo” de 70 mil 
pessoas. O projeto deverá ser acompa-
nhado de um plano de mobilidade ur-
bana que privilegie o uso do transporte 
coletivo e o acesso por pedestre nas 
imediações. O local também deverá 
promover a integração urbana com o 
entorno, por meio da coexistência com 
estabelecimentos ao seu redor, como 
lojas, bares, restaurantes e museus.

O governo federal vai aplicar mais de R$ 
6,5 bilhões em 42 municípios gaúchos 
para reduzir os riscos de alagamentos, 
enchentes e inundações por meio de 
obras de drenagem urbana sustentável 
e manejo de águas pluviais. Desse total, 
R$ 2 bilhões serão destinados à recupe-
ração ou readequação de equipamentos 
de proteção, como bombas de escoamen-
to. O anúncio foi feito nesta terça-feira 
(30) pela Casa Civil da Presidência da 
República, ao detalhar um total de R$ 
7,4 bilhões em investimentos para o Rio 
Grande do Sul no Novo PAC Seleções. 
Segundo a Casa Civil, 88% do montante 
serão aplicados em obras de drenagem 
para prevenir desastres naturais. Todas 
as propostas inscritas pelo estado e pelos 
municípios gaúchos para prevenir de-
sastres que se enquadraram nos norma-
tivos do programa foram aprovadas. “O 
governo federal incluiu na seleção três 
projetos que não foram inscritos no pro-
cesso seletivo: obras de prevenção nas 
bacias do Arroio Feijó, Rio dos Sinos e 
Rio Gravataí – que totalizam R$ 4,86 bi-
lhões. A elaboração dos projetos das três 
obras também foi apoiada pelo governo 
federal no PAC 2”, informou o minis-
tério, em nota. Confira os demais deta-
lhamentos do Novo PAC Seleções para 
o Rio Grande do Sul: Esgotamento sa-
nitário: Nas cidades de Bagé, Caxias do 
Sul, Maratá, Novo Hamburgo, Pelotas, 
Pinhal, Ponte Preta, Porto Alegre e São 

Leopoldo, um investimento de R$ 624,9 
milhões deve ampliar o acesso e melho-
rar a qualidade dos serviços de coleta e 
tratamento de esgotos sanitários. Abas-
tecimento de água: Foram selecionadas 
12 propostas em 10 municípios (Bagé, 
Caxias do Sul, Cerro Branco, Novo Ham-
burgo, Porto Alegre, São José das Mis-
sões, São Leopoldo, Teutônia, Tio Hugo 
e Vera Cruz), com um total de R$ 246 
milhões. Os investimentos contribuem 
para alcançar a meta de universalização 
estipulada pelo Marco Legal do Sanea-
mento, que prevê que 99% da população 
brasileira tenha acesso a água potável de 
qualidade até 2033. Mobilidade urbana: 
De acordo com a Casa Civil, moradores 
de Alvorada, Cachoeirinha, Porto Ale-
gre e Viamão serão beneficiados pela 
redução do tempo de deslocamento no 

trânsito com a aplicação de R$ 50,9 mi-
lhões no setor. As propostas seleciona-
das para a capital incluem a implantação 
do Centro de Controle Operacional para 
o Transporte Coletivo, de terminais e de 
uma faixa exclusiva (Caminho do Meio 
e ligações com Alvorada e Viamão). 
Cachoeirinha foi contemplada com um 
projeto para faixa exclusiva. Centro co-
munitário: Porto Alegre também foi con-
templada com um Centro Comunitário 
pela Vida (Convive) no valor de R$ 15,4 
milhões. O equipamento visa a prevenir 
a violência em territórios vulneráveis e 
conta com complexo esportivo e salas 
multiuso para oferta de serviços de aten-
dimento à mulher; mediação de confli-
tos; consultório médico, de psicologia e 
odontológico; sala de dança, auditório e 
biblioteca, entre outros.

Após a criação de 139.341 vagas em 
maio, segundo dado revisado nesta 
terça-feira, 30, o mercado de trabalho 
formal registrou um saldo positivo de 
201.705 carteiras assinadas em junho, 
segundo os dados do Cadastro Geral de 
Empregados e Desempregados (Caged) 
divulgados pelo Ministério do Traba-
lho. O resultado do sexto mês de 2024 
decorreu de 2.071.649 admissões e 
1.869.944 demissões. O saldo deste mês 
é o melhor resultado para o mês desde 
junho de 2022, considerando a série his-

tórica do Novo Caged, iniciada em 2020 
(sem ajustes). Em junho de 2023, houve 
abertura de 155.695 vagas com carteira 
assinada, na série ajustada. O mercado 
financeiro esperava um avanço no em-
prego no mês, e o resultado veio acima 
das estimativas de analistas consultados 
pelo Projeções Broadcast. A mediana 
indicava a abertura de 165 mil postos de 
trabalho, e o intervalo das estimativas, 
todas positivas, variavam de 110 mil a 
215 mil vagas. No acumulado dos seis 
primeiros meses de 2024, o saldo do 

(30). Os dados também estão na página 
do Ministério do Planejamento e Orça-
mento (MPO). Os ministérios e órgãos 
afetados têm até o dia 6 de agosto para 
adotar medidas de ajuste e indicar pro-
gramas e ações que terão o orçamento 
cortado. As despesas congeladas podem 
ser substituídas pelos órgãos a qualquer 
tempo, exceto se estiverem sendo utili-
zadas para fins de abertura de crédito no 
momento de solicitação do órgão. Dos 
R$ 15 bilhões suspensos, R$ 11,2 bi-
lhões serão bloqueados e R$ 3,8 bilhões 
contingenciados. 
A divisão se deu da seguinte forma: R$ 

9,256 bilhões de despesas discricio-
nárias do Executivo, sendo R$ 2,178 
de contingenciamento e R$ 7,077 de 
bloqueio; R$ 4,5 bilhões em recursos 
do Programa de Aceleração do Cresci-
mento (PAC) (R$ 1,222 de contingen-
ciamento e R$ R$ 3,277 bilhões de blo-
queio); R$ 1,095 bilhão de emendas de 
comissão (R$ 278,9 milhões de contin-
genciamento e R$ 816,4 milhões de blo-
queio); R$ 153,6 milhões de emendas 
de bancada, todo valor contingenciado. 
As emendas são os recursos indicados 
por parlamentares para ações e progra-
mas específicos em cada ministério. 

Caged já é positivo em 1.300.044 va-
gas. No mesmo período do ano passado, 
houve criação líquida de 1.030.329 pos-
tos formais. 

Setor de serviços
A abertura líquida de 201.705 vagas 
de trabalho com carteira assinada em 
junho no Caged foi novamente puxada 
pelo desempenho do setor de serviços 
no mês, com a criação de 87.708 pos-
tos formais, seguido pelo comércio, que 
abriu 33.142 vagas. Já a indústria gerou 
32.023 vagas em junho, enquanto hou-
ve um saldo de 27.129 contratações na 
agropecuária. A construção civil regis-
trou abertura de 21.449 vagas no mês. 
No sexto mês do ano, 26 Unidades da 
Federação obtiveram resultado positivo 
no Caged. O melhor desempenho entre 
os Estados foi registrado em São Paulo, 
com a abertura de 47.957 postos de tra-
balho. Já o pior desempenho foi no Rio 
Grande do Sul, que registrou fechamen-
to de 8.569 vagas em junho. O salário 
médio de admissão nos empregos com 
carteira assinada foi de R$ 2.132,82 em 
junho. Comparado ao mês anterior, hou-
ve queda de R$ 5,15 no salário médio de 
admissão, uma redução de 0,2%.

Resultado veio acima das estimativas do mercado; saldo já é positivo em 1,3 milhão de vagas 
no acumulado dos seis primeiros meses de 2024

RS receberá R$ 6,5 bilhões para sistema 
de proteção contra inundações
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O estado de São Paulo tem atualmente 
18.798 vagas de emprego disponíveis 
pelos Postos de Atendimento ao Tra-
balhador (PATs), da Secretaria Esta-
dual de Desenvolvimento Econômico. 
São 7.894 vagas na capital paulista e 
na Grande São Paulo. Já no interior, há 
10.447 postos disponíveis, e no litoral, 
457. Além da região metropolitana de 
São Paulo, destacam-se as regiões ad-
ministrativas de Campinas, com 4.288 
oportunidades de emprego; e a de So-
rocaba, com 3.118. Elas são seguidas 
pelas regiões do Vale do Paraíba, que 
tem 673 vagas disponíveis; pela de 
Araçatuba, com 542; e Ribeirão Pre-
to, com 357 oportunidades abertas. Ao 
todo, são mais de 500 profissões com 
vagas disponíveis. As ocupações com 
o maior número de postos abertos são 
as de Auxiliar de Logística, Alimenta-
dor de Linha de Produção, Faxineiro e 
Agente de Vendas de Serviços. Os nú-
meros de vagas de emprego são atua-
lizados diariamente pela Secretaria do 
Desenvolvimento Econômico. Além 

O Tribunal Superior Eleitoral (TSE) di-
vulgou que o Brasil tem 155,9 milhões 
de eleitoras e eleitores aptos a compa-
recer às urnas nas eleições municipais 
de outubro próximo. O estado de São 
Paulo, maior colégio eleitoral do pais, 
tem 34.403.609 aptos a votar, o equi-
valente a 22% do total. O que chama 
atenção é que as mulheres formam o 
maior eleitorado no estado, o que cor-
responde a 53% ou 18,22 milhões de 
mulheres habilitadas a votar em outu-
bro. Os homens são 16,16 milhões, ou 
seja, 47% do total do eleitorado paulis-
ta. Segundo o Tribunal Regional Elei-
toral (TRE-SP) informou na semana 
passada, 26% do total de mulheres no 

Ocupações com o maior número de postos pelos Pats são as de auxiliar 
de logística, alimentador de linha de produção e faxineiro

estado de São Paulo tem idade entre 45 
e 49 anos e 33% declararam ter o ensi-
no médio completo. Os 34,4 milhões de 
eleitores no estado, conforme o último 
censo do Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística (IBGE), representam 
77,46% do total de habitantes, estima-
do em 44,41 milhões. A maior parte dos 
eleitores paulistas tem idades de 45 a 
59 anos ou 8,95 milhões de pessoas. A 
faixa etária entre 35 e 44 anos, que vem 
em seguida, é formada por 7,09 milhões 
de pessoas. As que possuem idades de 
25 a 34 anos são  6,53 milhões. Acima 
dos 60 anos,  há 7,91 milhões de eleito-
res, sendo que, desses, 42,17% têm 70 
anos ou mais. Os jovens menores de 18 

O Governo de SP publicou o decreto 
que institui o Plano Estadual de Resili-
ência à Estiagem – SP Sempre Alerta, 
com diretrizes e ações de prevenção, 
mitigação e resposta aos impactos da 
estiagem prolongada no ano de 2024. A 
medida visa estimular o consumo cons-
ciente de água, oferecer apoio aos muni-
cípios atingidos pela estiagem, integrar 
as políticas e programas estaduais de 
resiliência climática já em andamento, 
entre outras iniciativas.  
O decreto prevê a possibilidade de par-
cerias com municípios, consórcios mu-
nicipais, entidades públicas e privadas, 
além de outros Poderes e esferas de go-
verno, para a efetivação de programas e 
ações preventivas e de resposta à estia-
gem. O fornecimento contínuo de água 
potável à população; o apoio à atividade 
agrícola nas regiões afetadas pela escas-
sez hídrica; e o fomento à adesão dos 
municípios aos Planos de Contingência 
para o enfrentamento do período de es-
tiagem e ao Universaliza SP, da Secreta-
ria de Meio Ambiente, Infraestrutura e 
Logística também estão entre os objeti-
vos do plano. 

Prevenção, ação imediata e comuni-
cação: O plano prevê três eixos de ação 
do Governo de São Paulo: prevenção, 
resposta imediata e comunicação.
Para prevenção, haverá treinamentos 
para os integrantes do Sistema Estadual 
de Proteção e Defesa Civil e forneci-
mento aos municípios de equipamen-
tos necessários a ações iniciais para 
prevenir e conter incêndios florestais; 
aprimoramento das regras de preserva-
ção e consumo de água, reforço da fis-
calização do uso dos recursos hídricos 
e elaboração de estudos para emprego 
de água de reuso na agricultura, entre 

Primeiro turno das eleições municipais será no dia 6 de outubro

A Defensoria Pública do Estado de São 
Paulo protocolou um pedido de inde-
nização contra o governo paulista por 
danos morais pela morte de Rogério 
Andrade de Jesus durante a Operação 
Escudo, realizada em julho e agosto de 
2023. A ação foi ajuizada pelo Núcleo 
Especializado de Cidadania e Direitos 
Humanos do órgão na última segun-
da-feira (30). O valor, não divulgado, 
seria pago à filha da vítima. A Defen-
soria afirma, em nota, que “o Estado é 
objetivamente responsável pelos danos 
causados a indivíduos por seus agentes 
e que a responsabilidade, portanto, in-
depende da existência de dolo ou culpa 
por parte do agente estatal”. Isso sig-
nifica que a ação defende que o gover-
no de São Paulo deve responder pelas 

ações de seus membros. É o primeiro 
pedido feito pelo órgão a respeito de 
um morto pelos agentes policiais em 
julho de 2023. O núcleo pede que o 
Estado forneça as seguintes medidas 
à filha de Rogério: Pensão alimentí-
cia; Tratamento médico e psicológico; 
Bolsa de estudos de graduação, com 
curso definido pela jovem. Em agosto 
de 2023, a Defensoria Pública de SP já 
havia manifestado seu repúdio à ação 
da Polícia Militar. Na época, o órgão 
afirmou que, segundo relatos, os agen-
tes invadiram casas, torturaram e ha-
viam executado ao menos 16 pessoas 
até aquele momento. A Secretaria de 
Segurança Pública informou que, até 
o momento, não foi notificada sobre o 
pedido da Defensoria. 

anos e que, portanto, vão votar pela pri-
meira vez, somam 167,5 mil pessoas. 

Grau de instrução
De acordo com os dados do IBGE e 
do TRE-SP, 11,3 milhões de pessoas 
(32,71%), dentre o total de 34,4 mi-
lhões de eleitores no estado, têm o en-
sino médio completo e 5,6 milhões de 
pessoas têm o ensino médio incomple-
to, o equivalente a 16,36%. O número 
de eleitores que tem o nível superior 
completo corresponde a 5 milhões ou 
14,75% do total do eleitorado no esta-
do e 2 milhões ou 5,9% têm o ensino 
superior incompleto. Ainda segundo o 
cadastro eleitoral, 3,08% dos eleitores 
apenas leem e escrevem, enquanto o 
percentual do eleitorado analfabeto é 
de 1,71%, o equivalente a 588.249 pes-
soas. No estado de São Paulo, 445.464 
pessoas declararam ter algum tipo de 
deficiência ou dificuldade para votar. 
Do grupo, 134.816 pessoas disseram 
que possuem deficiência de locomoção, 
o que corresponde a 28,0% das pessoas 
com deficiência. Por conta desse con-
tingente de pessoas, o TRE oferecerá 
seções de votação acessíveis, em espa-
ços sem degraus ou obstáculos externos 
e internos que impeçam ou dificultem a 
circulação das pessoas

A partir de agora, informações sobre al-
guns dos serviços de saúde do Governo de 
São Paulo estão disponíveis por meio do 
aplicativo do Poupatempo. A população 
pode ter acesso, por exemplo, ao itinerário 
das carretas da mamografia, que percor-
rem os municípios paulistas oferecendo 
exames gratuitos para mulheres a partir 
dos 35 anos com o objetivo de promover 
o diagnóstico precoce do câncer de mama. 
As pessoas interessadas devem abrir o 
aplicativo ou o site do Poupatempo, se-
lecionar a aba “Saúde”, escolher a opção 
“Mulheres de Peito”, clicar em “Consultar 
itinerário das Carretas da Mamografia” e, 
por último, clicar em “Iniciar”. Em pou-

cos segundos, será possível verificar a lo-
calização da carreta mais próxima de sua 
região. O programa “Mulheres de Peito” 
também já está disponível no app e no por-
tal do Poupatempo, auxiliando no agenda-
mento de mamografias e direcionando as 
ligações para o telefone 0800-779-0000, 
da Central de Regulação de Oferta de 
Serviços do Estado (Cross). Por meio do 
“0800”, as mulheres entre 50 e 69 anos 
que não fizeram mamografia nos últimos 
dois anos podem agendar o exame mesmo 
sem pedido médico. Ainda pelo Poupa-
tempo é possível acessar informações so-
bre o programa “Filho que ama, leva o Pai 
ao AME”, que atende homens a partir dos 

São Paulo tem mais mulheres 
do que homens aptos a votar

Serviços estaduais de saúde já podem 
ser acessados pelo Poupatempo

50 anos sem necessidade de encaminha-
mento médico. Nos AMEs (Ambulatórios 
Médicos de Especialidades), são ofereci-
dos, aos sábados, exames preventivos nas 
áreas de cardiologia e urologia, visando 
rastrear ativamente o câncer de próstata 
e incentivar a realização de exames pre-
ventivos para detecção precoce da doen-
ça, bem como a oportunidade de os filhos 
acompanharem seus pais no “check-up”. 
Agora, os exames podem ser solicitados 
com a ajuda do aplicativo Poupatempo, 
que irá direcionar as ligações para o telefo-
ne 0800-779-0000, da Cross. “A inclusão 
dos serviços de saúde estaduais no Pou-
patempo, portal do cidadão paulista para 
outros serviços ofertados pelo Estado, tem 
como objetivo incluir e ampliar o acesso 
da população por meio da transformação 
digital, que gradativamente integrará as in-
formações de saúde das pessoas”, explica 
Maria Cristina Balestrin, coordenadora de 
Saúde Digital da Secretaria de Estado da 
Saúde de São Paulo (SES-SP). Segundo 
ela, em breve outros programas de saúde 
serão incluídos no Poupatempo, como, por 
exemplo, informações sobre a posição dos 
pacientes que aguardam na lista de espe-
ra da Central de Transplantes de órgãos e 
tecidos, check-list do programa Vida sem 
Nicotina e a localização georreferenciada 
de hospitais, farmácias e hemocentros, 
dentre outras.
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das vagas, os PATs também oferecem 
atendimento e serviços gratuitos para 
trabalhadores, como a habilitação ao 
Seguro-Desemprego e a orientação 
para emissão da Carteira de Trabalho. 

Para mais informações, você pode 
acessar o Portal do Governo de São 
Paulo, procurar o Posto de Atendimen-
to ao Trabalhador mais próximo de 
você ou a prefeitura do seu município.

Estado de São Paulo tem mais de 
18 mil vagas de emprego abertas

Informações como agendamentos de exames e programa “Filho que 
ama leva o Pai ao AME” estão disponíveis via aplicativo ou site

Governo de SP institui plano de 
ações e diretrizes para combater 
a estiagem prolongada

outras medidas. As ações de resposta 
imediata incluem fornecimento de ma-
teriais de ajuda humanitária aos municí-
pios afetados pela estiagem e para aten-
dimento à população vulnerável; apoio 
às prefeituras nas ações emergenciais 
de restabelecimento do abastecimento 
de água potável e de combate a incên-
dios florestais em grandes emergências; 
apoio aos municípios nos processos de 
decretação de situação de emergência e 
estado de calamidade pública; emissão 
de alertas de baixa umidade e períodos 
de seca; e disponibilização de instru-
mento jurídico para adesão dos municí-
pios à perfuração de poços e aquisição 
de Estações de Tratamento de Água 
Compactas. Também estão previstos 
auxílio aos produtores rurais por meio 
de recursos e ações ligadas ao FEAP 
(Fundo de Expansão do Agronegócio 
Paulista), da Secretaria de Agricultura 
e Abastecimento, e à Desenvolve-SP 
(Agência de Fomento do Estado de São 
Paulo S/A), ligada à Secretaria de De-
senvolvimento Econômico. A Secretaria 
de Comunicação vai coordenar ações de 
divulgação, incluindo campanha publi-
citária, sobre o uso racional da água, 
práticas de conservação hídrica, preven-
ção aos incêndios florestais e a doenças 
respiratórias e viroses.

Defensoria move ação contra 
governo de SP por morte de 
homem na Operação Escudo

Pipas: SP registra aumento de 139% nos 
atendimentos ambulatoriais por acidentes
A Secretaria de Estado da Saúde de São 
Paulo (SES-SP) alerta para o perigo do 
cerol utilizado nas pipas, que põe em 
risco principalmente motoqueiros, ci-
clistas e pedestres. O artefato, feito de 
cola e vidro moído, é praticamente invi-
sível a olho nu e pode causar ferimentos 
e cortes profundos, resultando até mes-
mo em mortes. No estado, entre janeiro 
e maio de 2023, foram registrados 555 
atendimentos ambulatoriais por obje-
tos cortantes. No mesmo período deste 
ano, o número aumentou para 1.326, re-
presentando um crescimento de 139%. 
O perigo costuma atingir também as 
crianças, que por vezes estão expostas 
brincando na rua e podem não perce-
ber a linha, ou ao identificar uma pipa 
enroscada em rede elétrica, podem ten-
tar se aproximar para retirá-la causan-
do lesões por queimadura elétrica. De 

acordo com o coordenador da equipe 
de cirurgia geral do Hospital Geral de 
Guarulhos (HGG), Eduardo Benedetti, o 
período de férias escolares requer maior 
atenção e orientação de pais, alertando 
sobre a não utilização desses artefatos, 
visando evitar tais incidentes. Para mo-
toqueiros, quando atingidos pelo cerol, 
com influência da velocidade do vento 
e do deslocamento, o ferimento pode ser 
ainda mais grave e profundo.  
São inúmeros os riscos, como hemorra-
gia, ao lesionar vasos importantes; insu-
ficiência respiratória aguda, ao lesionar 
a traqueia; e cegueira, quando ocorre o 
trauma ocular. O especialista também 
alerta para demais ferimentos nas re-
giões cervicais e em outras partes do 
corpo. “Pode haver mutilações, amputa-
ções, além de lesões vasculares, levando 
inclusive ao óbito”, afirma.
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As regras para jogos on-line, como 
crash, blackjack, roleta e demais ga-
mes de aposta, foram divulgadas pela 
Secretaria de Prêmios e Apostas do Mi-
nistério da Fazenda. No Diário Oficial 
da União (DOU). Os requisitos técnicos 
estabelecem meios para garantir mais 
segurança e transparência aos jogadores 
e reforçam a exigência da certificação 
para a operação no Brasil.Na portaria, a 
secretaria estipula uma série de exigên-
cias para o funcionamento das platafor-
mas, como a disponibilização do fator 

de multiplicação de cada valor subme-
tido no momento da aposta, a determi-
nação do resultado por um desfecho 
de evento futuro aleatório — ou seja, 
randômico — e a exibição de tabelas 
de pagamento com todas as possibili-
dades antes da partida. Os operadores 
ainda devem mapear as interfaces dos 
jogos com precisão para permitir que os 
elementos visuais e pontos de interação 
sejam de fácil acesso. No caso de games 
para celular, tablets e demais dispositi-
vos com telas sensíveis ao toque, não é 

permitido incluir áreas ocultas ou não 
documentadas que afetem o jogo, sua 
integridade e o resultado. O mesmo é 
válido para botões ocultos ou não docu-
mentados em qualquer área da platafor-
ma com interação por mouse e teclado. 
Outras informações precisam ser exibi-
das com clareza para garantir transpa-
rência, como o valor da aposta atual e 
a quantia comprometida para todas as 
apostas ativas, além da exibição precisa 
do último resultado. Além disso, a exi-
bição de uma tabela com informações 
de pagamento no início da sessão e du-
rante o jogo para que o apostador possa 
consultá-la com facilidade. O ministério 
ainda exige que nenhuma alteração deve 
ser feita nos prêmios anunciados após a 
realização da aposta e que não se deve 
anunciar a possibilidade de ganhos futu-
ros, como “pagamento triplo em breve”, 
a considerar a aleatoriedade do jogo. O 
documento ainda estipula que os jogos 
on-line devem ser avaliados por uma 
entidade certificadora reconhecida pela 
Secretaria de Prêmios e Apostas. A 
exigência dá sequência à aprovação da 
primeira entidade da categoria pelo Mi-
nistério da Fazenda, em março de 2024. 

m 2006, Plutão deixou de ser considera-
do um planeta do Sistema Solar após a 
União Astronômica Internacional (IAU) 
mudar a definição que explica cienti-
ficamente o que é um planeta. A partir 
daquele momento, Plutão foi reclassi-
ficado como um planeta anão. Agora, 
quase duas décadas depois, uma equipe 
de cientistas está propondo novos parâ-
metros para definir se um corpo celeste 
pode ser considerado um planeta. De 
acordo com um artigo publicado no ser-
vidor de pré-prints arXiv e aceito para 
publicação na revista científica Plane-
tary Science Journal, existem algumas 

mudanças que podem ajudar a refinar 
a definição atualmente aceita pela co-
munidade científica. Um pré-print é um 
artigo divulgado pelos cientistas antes 
de ter uma publicação em revista cientí-
fica, quando os dados são revisados por 
outros pesquisadores. Liderados pelo 
professor de ciências terrestres, plane-
tárias e espaciais da Universidade da 
Califórnia (UCLA), Jean-Luc Margot, 
os pesquisadores planejam apresentar 
a proposta na próxima assembleia ge-
ral da IAU, programada para acontecer 
em agosto de 2024. Uma das principais 
mudanças defendidas é a adição de uma 

característica importante: os planetas 
não devem ser limitados aos corpos 
celestes que orbitam o Sol. Atualmen-
te, todos os objetos cósmicos que apre-
sentam semelhanças com os planetas do 
nosso sistema, mas não orbitam o Sol, 
são chamados de exoplanetas. Ou seja, 
os autores acreditam que muitos desses 
exoplanetas são, na verdade, planetas.

O que é um planeta?
Estabelecida em 2006 pela União Astro-
nômica Internacional, a atual definição 
do que é um planeta inclui três caracte-
rísticas específicas. É importante ressal-
tar que o objeto deve apresentar esses 
três atributos simultaneamente — não 
basta ter cada um separadamente. Três 
características para definir um planeta:
O objeto deve orbitar o Sol; O corpo ce-
leste deve ser grande o suficiente para 
ganhar uma forma quase esférica, como 
ocorre na Terra e nos outros planetas do 
Sistema Solar; Por último, o objeto deve 
ter massa suficiente para que seu cam-
po gravitacional “limpe” a sua órbita de 
outros corpos grandes. O recente estudo 
explica que a característica de “limpar a 
órbita” é muito simplista e não descreve 
exatamente o que isso significa. 

SearchGPT: OpenAI anuncia nova 
ferramenta de buscas com IA

Cientistas querem mudar definição 
do que é um planeta

Ministério da Fazenda define regras 
para jogos de aposta on-line

A dona do ChatGPT anunciou, seu site 
de buscas próprio, o SearchGPT, que 
vai permitir que usuários façam pes-
quisas de textos, sites e imagens por 
inteligência artificial (IA). O site, que 
será independente do ChatGPT, será 
uma espécie de “Google da OpenAI”: 
uma página com uma barra de pesqui-
sa para que os usuários possam digitar 
suas dúvidas seguido de uma respos-
ta que pode ser por texto, imagens ou 
cards de informação. As semelhanças, 
porém, devem acabar aí. Segundo a em-
presa, um dos recursos que a ferramenta 
traz é um campo de contexto. Ou seja, a 
cada nova busca, a ferramenta acumula 
o conhecimento de buscas anteriores, 
algo que se assemelha ao diálogo en-
tre duas pessoas, uma extensão do que 
seria uma conversa com o ChatGPT, 
por exemplo. O recurso anunciado pela 
OpenAI é resultado de uma fórmula que 
parece imbatível atualmente, afirma o 
professor Fábio de Miranda, coordena-
dor do curso de Ciência da Computação 
do Insper: IA e informações produzidas 
por pessoas reais. “A estratégia de jun-
tar primeiro informações reais e pedir 
para o LLM ou IA resumir está se con-
solidando como vencedora. As matrizes 
do GPT 3.5 tinham 175 bilhões de nú-
meros, as do GPT-4 têm 1,5 trilhão, mas 

ele ainda alucina, inventando fatos”, 
afirma Miranda. “Usar um mecanismo 
de busca mais clássico e depois uma IA 
parece ser o caminho para oferecer um 
bom serviço de pesquisa.” Eduardo de 
Rezende Francisco, do departamento 
de Tecnologia e Data Science (TDS) da 
FGV EAESP, concorda que a entrada da 
OpenAI no ramo reforça a nova recei-
ta para uma outra geração de buscas na 
web. “Esse parece ser o princípio que 
vai guiar toda essa onda de buscadores 
inteligentes, como o Google AI Over-
view e agora o SearchGPT. Isso vai 

significar uma mudança radical na for-
ma como as pessoas buscam coisas na 
internet”, explica Francisco. A tendên-
cia, que pode ser o início do que vere-
mos em todos os buscadores no futuro, 
é também um marco para a empresa de 
Sam Altman em relação a informações 
em tempo real: quando o ChatGPT foi 
lançado, em novembro de 2022, ele con-
tinha informações apenas até setembro 
de 2021. Outras versões lançadas poste-
riormente também não acompanhavam 
as atualizações e estavam sempre atrás 
no conhecimento que poderiam utilizar. 

Cientistas chegam mais perto 
de descobrir novo elemento 
da tabela periódica

Pesquisadores planejam apresentar a proposta na próxima assembleia geral da União 
Astronômica Internacional, que acontece em agosto de 2024

Os astronautas a bordo da Estação Es-
pacial Internacional (ISS) fizeram um 
vídeo simulando estar nos Jogos Olím-
picos de Paris, praticando exercícios no 
espaço sem a ação da gravidade. Publi-
cada na última sexta-feira (26) no canal 
do Youtube da Nasa (Agência Espacial 
dos Estados Unidos), a brincadeira in-
clui os tripulantes da Starliner — que 
estão há mais de um mês na ISS fazen-
do testes na espaçonave da Boeing. “Ti-
vemos uma experiência absolutamente 
incrível fingindo ser atletas olímpicos. 
Nós, é claro, temos os benefícios da au-
sência de peso, não podemos imaginar 
como deve ser difícil ser um atleta de 
nível internacional praticando seu es-
porte sob a gravidade real”, disse um 
os astronautas segurando uma tocha de 
brinquedo após mostrarem sua prática 
de exercícios no espaço. O grupo con-
cluiu mostrando sua torcida para os par-
ticipantes da Olimpíada: “Portanto, de 
todos nós a bordo da Estação Espacial 
Internacional para todos os atletas dos 
Jogos Olímpicos, boa sorte!” Os astro-

nautas Butch Wilmore e Suni Williams 
viajaram no dia 5 de junho com o ob-
jetivo de realizar testes na espaçonave 
Starliner, da Boeing, e finalizar a certi-
ficação da agência espacial para que a 
espaçonave passe a integrar o Programa 
Comercial de Tripulação da Nasa, que 
prevê voos tripulados periódicos até a 
ISS usando o veículo.

Astronautas celebram Olimpíadas 
praticando esportes no espaço

Após terem sido bem-sucedidos em 
sua tentativa de sintetizar o elemento 
de número atômico 116 (livermório) 
usando um feixe de titânio, cientistas 
estão prontos para tentar chegar a um 
novo elemento da tabela periódica: o 
elemento 120.  Se descoberto, o ele-
mento de número atômico 120 seria o 
átomo mais pesado já criado, e ficaria 
na oitava linha da tabela periódica. (O 
número atômico representa o número 
de prótons de um átomo; que somado 
ao número de nêutrons resulta na mas-
sa deste átomo.) Os pesquisadores do 
Grupo de Elementos Pesados   do Labo-
ratório Nacional Lawrence Berkeley, 
nos EUA, apresentou os resultados do 
experimento na conferência Nuclear 
Structure 2024. O artigo científico está 
disponível no arXiv e foi submetido ao 
periódico Physical Review Letters.

A “descoberta” de elementos super-
pesados
É a primeira vez que os cientistas con-
seguem criar átomos de um elemento 
superpesado — todos aqueles com 
número atômico acima de 100 — utili-
zando um feixe de urânio. Mesmo que 
o estudo utilize a palavra “descoberta”, 
os elementos superpesados não exis-
tem na natureza, e só podem ser sinte-
tizados em laboratório. Para criar um 
elemento superpesado, os cientistas 
“chocam” dois elementos mais leves 
que combinados tenham o número de 
prótons desejado para o átomo final. 

Ou seja, a combinação de um elemen-
to de número atômico 40 com um de 
número atômico 60 resultaria em um 
elemento de número atômico 100. Para 
conseguir fazer isso na prática, os pes-
quisadores costumam utilizar um dei-
xe de cálcio (que tem 20 prótons) para 
bombardear outro elemento alvo. Esta 
foi a primeira vez que um feixe de ti-
tânio (com 22 prótons) foi utilizado 
— e com sucesso — na fabricação de 
elementos superpesados. O titânio foi 
escolhido para formar o novo feixe de 
átomos com número atômico maior, 
pois os elementos alvo de número atô-
mico 100 (férmio) ou mais são muito 
instáveis e com a meia-vida muito cur-
ta, o que impossibilitaria a experiência 
bem-sucedida. Os cientistas do Labo-
ratório de Berkeley conseguiram fazer 
dois átomos de livermório, o elemento 
116, usando um feixe de titânio, ao lon-
go de 22 dias de operações no acelera-
dor de íons pesados   do laboratório, o 
88-Inch Cyclotron. 

A mudança se sobrepõe à isenção de tributos do Remessa Conforme, 
programa da Receita Federal que começou a valer em junho de 2023

Os requisitos técnicos estabelecem meios para garantir mais segurança 
e transparência aos jogadores

Imagens da Nasa mostram nuvem de gás 
poluente se movendo sobre a Terra
Imagens divulgadas pela Nasa (agên-
cia espacial dos Estados Unidos) no 
dia 23 de julho mostram uma densa nu-
vem de dióxido de carbono se moven-
do pela atmosfera da Terra. De acordo 
com a agência, as principais fontes do 
gás poluente que podem ser verificadas 
nas imagens são usinas elétricas, incên-
dios e aglomerados urbanos. O mapa 
dinâmico foi produzido pelo Scientific 
Visualization Studio (estúdio de visu-
alização científica), da Nasa, e usa um 
modelo meteorológico de alta resolução 
com base em satélites. Os dados usados 
para produzir as imagens foram cole-
tados entre janeiro e março de 2020. 
“Como formuladores de políticas públi-
cas e cientistas, estamos tentando conta-
bilizar de onde vem o carbono e como 
isso impacta o planeta,” diz Lesley Ott, 
cientista climática no Goddard Space 
Flight Center, da Nasa. “É possível ver 
[na imagem] como tudo está interconec-
tado por esses diferentes padrões climá-

ticos”, completou. Segundo a cientista, 
nas regiões da China, Estados Unidos 
e Sul da Ásia as emissões do gás vêm, 
principalmente, de usinas de energia, 
indústria e veículos (carros e cami-
nhões). Na África e na América do sul, 
as fontes são incêndios relacionados ao 
manejo do solo, queimadas controladas 
na agricultura, desmatamento e queima 
de petróleo e carvão. “Não queríamos 
que as pessoas tivessem a impressão de 
que não havia dióxido de carbono nas 
regiões mais esparsas,” diz AJ Christen-
sen, designer de visualização de dados 
senior no Goddard Space Flight Cen-
ter. “Mas também queríamos realmen-
te destacar as regiões densas, porque 
essa é a característica interessante dos 
dados. Estávamos tentando mostrar que 
há muita densidade sobre Nova York e 
Pequim”, afirmou. O que é o dióxido de 
carbono? O dióxido de carbono é a prin-
cipal causa do aumento de temperatura 
na Terra, de acordo com cientistas. 
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As brasileiras Rebeca Andrade, Flavia 
Saraiva, Jade Barbosa, Lorrane Oliveira 
e Julia Soares fizeram história na tarde 
desta terça-feira (30), pois conquista-
ram a medalha de bronze na disputa por 
equipes da ginástica artística nos Jogos 
Olímpicos de Paris (França). Esta foi a 
primeira oportunidade na qual o Brasil 
garante um lugar no pódio na dispu-
ta por equipes da modalidade em uma 
edição do megaevento esportivo. Para 
alcançar este feito, o time brasileiro 
somou o total de 164.497 pontos, atrás 
apenas dos Estados Unidos, que contou 
com o brilho de Simone Biles para ficar 
com o ouro ao alcançar 171.296 pontos, 
e da Itália, prata com 165.494 pontos.

Com o bronze alcançado nesta terça-fei-
ra, a ginástica do Brasil chega ao total 
de sete medalhas em edições de Jogos 
Olímpicos. A primeira conquista veio 
nos Jogos de Londres (2012), um ouro 
de Arthur Zanetti nas argolas. Quatro 
anos depois, no Rio de Janeiro, Zanetti 
foi medalhista novamente nas argolas, 
mas de prata. Já Diego Hypolito e Artur 
Nory conquistaram, respectivamente, 
uma prata e um bronze no solo. Por fim, 
nos Jogos de Tóquio (2020), Rebeca 
Andrade conquistou as primeiras meda-
lhas da ginástica feminina brasileira: um 
ouro no salto e uma prata no individual 
geral. Após este bronze, as ginastas bra-
sileiras ganham ainda mais fôlego para 

a disputa de mais quatro finais na ginás-
tica artística. Rebeca Andrade aparece 
em quatro disciplinas: trave, individual 
geral, salto e solo. Já Julia Soares luta 
por um lugar no pódio na trave, enquan-
to Flavia Saraiva represetará o Brasil no 
individual geral. “Fiquei muito feliz, eu 
não consegui conter o choro, eu chorei 
muito, porque sabemos o quanto cada 
uma trabalha, o quanto cada uma se de-
dica todos os dias nos treinos. Ver essa 
medalha aqui no nosso peito é gratifi-
cante”, declarou Julia. Já Flávia Sarai-
va, que sofreu uma queda no momento 
do aquecimento e machucou o supercí-
lio, destacou a união da equipe brasilei-
ra: “Graças a Deus a gente conseguiu 
terminar a competição inteira. Eu dei o 
sangue, literalmente, e o resultado veio 
e estou muito feliz de ter conquistado 
essa medalha por equipe. Eu falo para 
todo mundo que competir por equipe é 
a melhor competição que tem, princi-
palmente para mim, que me sinto muito 
abraçada pela minha equipe. A gente se 
ama muito, a gente sabe o quanto uma 
luta pela outra e a gente trabalha muito 
todos os dias para ter o nosso melhor re-
sultado”. O bronze da equipe feminina 
na ginástica artística é a quarta medalha 
do Brasil nos Jogos de Paris, após uma 
prata com William Lima no judô e os 
bronzes de Larissa Pimenta, também no 
judô e de Rayssa Leal, no skate street.

Equipe feminina conquista bronze 
na ginástica artística em Paris
Brasil fica atrás dos Estados Unidos e da Itália

A World Triathlon e os organizadores 
dos Jogos Paris 2024 decidiram adiar a 
disputa do triatlo masculino, original-
mente marcada para a manhã de terça-
-feira (30) na capital francesa, madruga-
da no horário de Brasília. A causa foi a 
poluição do rio Sena, causada principal-
mente pelas fortes chuvas que atingiram 
a cidade no último fim de semana. O rio 
vai receber as provas de natação da mo-
dalidade. Agora, o triatlo masculino está 
previsto para quarta-feira (31), a partir 
das 5h45 (horário de Brasília). Antes, 
a partir das 3h (horário de Brasília) de 
quarta, está prevista competição femini-
na. O triatlo misto, que reúne equipes de 
homens e mulheres, continua agendado 
para a próxima segunda (5 de agosto). 
De acordo com um comunicado emitido 
pela federação internacional da modali-
dade, a decisão de adiar a disputa mar-
cada para esta terça-feira foi tomada em 
conjunto com as autoridades municipais 
de Paris, baseado também nas condi-
ções meteorológicas. A World Triathlon 
afirma que a realização das provas vai 
depender de novos testes de qualidade 
na água do Sena para que os níveis de 
poluição estejam dentro dos limites es-

tabelecidos pela federação para a práti-
ca da natação.  “Paris 2024 e a World 
Triathlon reiteram que a sua prioridade 
hoje é a saúde dos atletas. Os testes re-
alizados no Sena hoje revelaram níveis 
de qualidade da água que não forne-
cem garantias suficientes para permitir 
a realização do evento”, diz um trecho 
do comunicado oficial. O percurso do 
triatlo, que combina natação, ciclismo e 
corrida na mesma prova, terá início na 
ponte Alexandre III, no centro da capital 

parisiense. Inaugurada no ano de 1900, 
o local é uma das mais famosas pontes 
da cidade. Além do triatlo, as provas da 
maratona aquática também estão pre-
vistas para as águas do rio Sena. A data 
original ainda não foi alterada: dias 8 
e 9 de agosto. O Brasil conta com um 
total de quatro atletas classificados no 
triatlo. No masculino competem Ma-
noel Messias e Miguel Hidalgo. E no 
feminino vão participar Djenyfer Ar-
nold e Vitoria Lopes.

Triatlo masculino é adiado no Rio 
Sena devido à poluição

Ana Luíza Caetano e Marcus D’Almeida 
vão às oitavas do tiro com arco

Vôlei de praia: Carol e Bárbara voltam 
a vencer e avançam às oitavas

Os dois atletas do Brasil que competem 
no tiro com arco seguem firmes na bri-
ga por medalhas nas provas individu-
ais da modalidade. Estreante em Jogos 
Olímpicos, a carioca Ana Luiza Caeta-
no, de 21 anos, venceu dois combates 
nesta terça-feira (30). No primeiro, ela 
derrotou Zana Pintaric, da Eslováquia, 
com tranquilidade por 6 a 2. Na sequ-
ência ela voltou a entrar em ação, desta 
vez contra a atleta da Malásia Syaqiera 
Mashayikh. Desta vez a disputa foi bas-
tante apertada .O embate estava empata-
do em 5 a 5, quando o jogo foi decidido 
no “tiro da morte”: Cada competidora 
teve direito a uma flecha final. Vence-
ria quem alcançasse a maior pontuação. 
Aí, a brasileira levou a melhor, venceu 
por 6 a 5 e assegrou presença nas oita-
vas do individual feminino, programada 
para o próximo sábado (3). A disputa foi 
aberta com 64 competidores em cada 
gênero. Mais tarde foi a vez de o líder 
do ranking mundial, Marcus Vinicius 
D’Almeida, de 26 anos, entrar em ação. 
O primeiro adversário do brasileiro no 
mata-mata foi o ucraniano Mykhailo 

Usach. Marcus levou a melhor por 6 a 
2. Na sequência, o arqueiro carioca en-
frentou o japonês Fumiya Saito e voltou 
a vencer, desta vez por 7 a 1, garantindo 
vaga na próxima fase. As oitavas de final 
e as disputas de medalhas do torneio in-
dividual masculino estão previstas para 
domingo (4 de agosto). Esta é a terceira 
participação olímpica de Marcus D’Al-
meida, e ele já repetiu o desempenho de 
Tóquio, quando também alcançou as oi-
tavas. Antes disso, às 5h46 (horário de 
Brasília) sexta (2 de agosto), Ana Luiza 
e Marcus vão participar da competição 
de duplas mistas no tiro com arco.

Fortes chuvas em Paris teriam causado a contaminação das águas

A dupla de vôlei de praia Carol Solberg 
e Bárbara Seixas cravou a segunda vitó-
ria seguida na Olimpiada de Paris, de-
baixo de um forte calor na Arena Torre 
Eiffel. No duelo contra a parceria de 
Monika Paulikiene e Aine Raupelyte, 
representantes da Lituânia, as brasileiras 
venceram com tranquilidade por 2 sets a 
0, parciais de 21/13 e 21/14. O resultado 
garantiu a dupla do Brasil nas oitavas de 
final da competição com uma rodada de 
antecedência. Os dois primeiros de cada 
grupo, e os dois melhores terceiros colo-
cados avançam diretamente para as oita-
vas de final. Os outros times que ficarem 
no terceiro lugar disputam a repesca-
gem. Carol e Bárbara lideram tempora-
riamente o Grupo E. Logo mais, às 16h 

(horário de Brasília), as brasileiras Ana 
Patrícia e Duda, líderes do ranking mun-
dial, encaram as espanholas Liliana Fer-
nández Steiner e Paula Soria Gutiérrez, 
em partida da segunda rodada do Grupo 
A.  “Todo calor que a gente estava espe-
rando em Paris chegou. Mas nós somos 
brasileiras, estamos mais acostumadas e 
preparadas. A gente percebeu que elas 
estavam sentindo cansaço por causa do 
calor, e aproveitou para acelerar o jogo 
em momentos que estava bem. Deu cer-
to, e a gente conseguiu uma vitória mui-
to importante.”, afirmou Bárbara Seixas, 
em depoimento ao Comitê Olímpico do 
Brasil. A parceria brasileira fecha a pri-
meira fase jogando contra a dupla Stam 
e Schoon, da Holanda, ao meio-dia, no 

Beatriz Dizotti avança à final inédita 
do Brasil na natação em Paris

A nadadora paulista Beatriz Dizot-
ti se classificou para a final dos 1.500 
metros livre para mulheres na Olimpí-
ada de Paris. Na bateria classificatória, 
Bia terminou na terceira posição, com 
a marca de 16min26s40. Ela avançou 
para a final com o sétimo melhor tem-
po entre as nadadoras. É a primeira vez 
que uma atleta do Brasil avança à de-
cisão nesta prova. A norte-americana 
Katie Ledecky, atual campeã olímpica e 
recordista mundial, se classificou com o 
melhor tempo das eliminatórias: 15min-
47seg43. A final dos 1.500m livre está 
programada para a quarta-feira (31), às 
16h13 (horário de Brasília). “Na Olim-
píada passada eu fiquei em 24º , longe 
do meu melhor tempo, bem longe. Hoje 
ainda não foi a prova perfeita. Mas 
sei que na final pode ser melhor. Tudo 
acontece por um porquê. Na Olimpíada 
passada com esse tempo eu não ia che-
gar na final. Acho que eu estou pronta 
para nadar melhor à tarde. E estou mui-
to feliz por fazer história”, comemorou 
a nadadora, em depoimento ao Comitê 
Olimpíco do Brasil (COB). Beatriz Di-
zotti tem 24 anos e participa da segunda 
Olimpíada da carreira - a primeira foi 
na edição de Tóquio 2020. A chegada 

à inédita final tem gosto de superação. 
Nos últimos dois anos, a nadadora pas-
sou por cirurgias para a retirada de tu-
mores no ovário e precisou ficar afasta-
da das piscinas. O último procedimento 
foi no mês de dezembro. Ela se recu-
perou a tempo de participar do Mun-
dial de Natação de Doha, em fevereiro 
deste ano. Outros resultados do Brasil. 
Nos 100 metros livre para homens, Gui-
lherme Caribé foi o quarto colocado em 
sua bateria e avançou para a semifinal 
com a marca de 48seg35. Outro brasi-
leiro a nadar as eliminatórias, Marcelo 
Chierighini fez o tempo de 49seg38, e 
terminou na última posição em sua ba-
teria, ficando de fora da próxima fase. A 
semifinal dos 100m livre acontece ainda 
hoje, às 15h30. Na prova dos 200m bor-
boleta masculino, Nicolas Albiero fez a 
marca de 1min56seg49 e não conseguiu 
avançar para a final. Ele terminou com 
o 18º melhor tempo. Quem também está 
fora da briga por medalhas é o reveza-
mento 4x200m livre do Brasil. A equipe 
formada por Murilo Sartori, Fernando 
Scheffer, Eduardo Moraes e Guilherme 
Costa terminou a bateria classificatória 
na sexta posição, com o tempo de 7min-
10seg26.

horário de Brasília. O duelo deve definir 
a liderança do grupo. “O jogo contra a 
dupla da Holanda é sempre muito duro, 
bem parelho. Elas sacam muito bem, 
não desistem nunca. Agora é se preparar 
com tudo para buscar esse primeiro lu-
gar na chave. Esse jogo vale muito para 
a gente, todos jogos são muito importan-
tes nos Jogos Olímpicos e vamos com 
tudo para cima”, disse Carol Solberg.
 
André e George sofrem primeiro re-
vés: Mais cedo a dupla André e George 
foi superada na segunda rodada do tor-
neio olímpico. Os brasileiros não fize-
ram um bom jogo diante da parceria de 
Cuba, formada por Noslen Diaz e Jorge 
Alayo, e foram derrotados por 2 sets a 0, 
parciais de 21/13 e 21/18. Eles voltam a 
jogar na próxima às 10h de quinta-feira 
(1) contra Partain e Benesh, parceria dos 
Estados Unidos, em duelo que vai fechar 
a fase de grupos. No momento André e 
George estão na terceira posição na cha-
ve D e precisam da vitória para manter 
as chances de avançar. “Eles jogaram 
melhor, sacaram melhor. Não colocamos 
nossos adversários sob pressão. Deixa-
mos que eles ficassem muito livres. 
Temos um jogo importante na próxima 
rodada, brigando pela classificação. Mas 
nos Jogos Olímpicos todas as partidas 
são importantes. Vamos pra cima buscar 
essa vitória”, afirmou André.

Primeiro brasileiro a representar o 
Brasil no ciclismo BMX free style em 
Jogos Olímpicos, o paulista Gustavo 
Batista de Oliveira, mais conhecido 
pelo apelido de Bala Loka, estreou com 
tudo em Paris. Natural de Carapicuií-
ba, região metropolitana de São Paulo, 
o atleta de 21 anos vai disputar a final 
da modalidade, que estreou na edição 
de Tóquio 2020, sem brasileiros. Bala 
Loka cravou a oitava melhor pontuação 
(85.79) entre 12 competidores. Apenas 
os nove melhores avançaram à decisão 
por medalhas, programada para ocorrer 
às 9h44 (horário de Brasília) de quarta-

Gustavo Bala Loka põe Brasil na final 
do ciclismo BMX na Olimpíada

-feira (31). O brasileiro será o segundo 
a se apresentar na final. 
“Estou trabalhando muito, treinando 
para estar na final dos Jogos Olímpi-
cos. Já tinha feito outras finais impor-
tantes de Mundial, de Copa do Mundo, 
mas Jogos Olímpicos é incrível. 
Está 35, 40 graus, muito calor. Sem 
querer andamos todo de preto, pega um 
pouco mais. Ainda mais com todos os 
equipamentos de proteção. 
Dá uma interferida, mas para ir para 
final a gente faz de tudo”, revelou Gus-
tavo, em depoimento ao Comitê Olím-
pico do Brasil (COB). 
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08 AUTOMÓVEIS

Os Jogos Olímpicos 2024 começaram 
em Paris, com a tradicional cerimônia de 
abertura.  Atletas de 206 países e terri-
tórios devem participar da competição, 
que atrai atenção mundial. Também nes-
te tipo de evento, há a presença da in-
dústria automobilística, seja por meio de 
patrocínio oficial ou tentando aproveitar 
o espírito olímpico para vender seus pro-
dutos. A Toyota, uma das patrocinadoras 
da Olimpíada 2024, elegeu o Mirai (um 
sedã movido a hidrogênio) como carro 

oficial da competição deste ano. A opção 
gerou controvérsia, com um grupo de 
cientistas criticando o modelo. Mas, ao 
longo da história, várias outras marcas 
aproveitaram os jogos para lançar séries 
especiais. Relembre abaixo alguns mo-
delos vendidos no Brasil. Nissan Kicks 
– Rio 2016. Na Olimpíada Rio 2016, 
a japonesa Nissan foi uma das patroci-
nadoras e aproveitou para divulgar seu 
lançamento daquele momento, o SUV 
compacto Kicks. O modelo foi o carro 

oficial do revezamento da Tocha Olím-
pica pelo Brasil. O veículo era derivado 
da opção top de linha, SL, e tinha carro-
ceria branca, cinza ou branco com teto 
laranja. Havia ainda detalhes em laranja 
no para-choque e grade, além de logo-
tipos “Rio 2016”. Apenas mil unidades 
foram feitas, e o lote foi esgotado antes 
mesmo da Nissan divulgar o preço. 

Nissan March – Rio 2016
Na mesma toada do Kicks, também o 
hatch compacto da marca recebeu uma 
série especial. O March Rio 2016 foi 
vendido em lote numerado de mil uni-
dades. Baseado na versão SL, ele tinha 
saias laterais, emblemas das Olimpíadas 
e adesivos. Também combinava inte-
rior com detalhes em laranja. O motor 
era o 1.6 flex de 111 cv, acoplado a um 
câmbio manual de cinco marchas. A ins-
crição “Rio 2016” era aplicada no jogo 
de tapetes com bordado exclusivo, nas 
saias e nas laterais externas. Talhado em 
uma peça metálica, o logotipo oficial dos 
Jogos Rio 2016 aparecia na tampa do 
porta-malas e nos para-lamas dianteiros. 

Jogos Olímpicos: relembre carros 
que homenagearam a competição

Honda e Nissan terão participação 
da Mitsubishi em carros elétricos
Os japoneses estão se mobilizando 
para enfrentar os chineses no mercado 
de carros elétricos e isso significa até 
algumas parcerias para reduzir custos e 
acelerar o desenvolvimento de produ-
tos. A Honda e a Nissan decidiram unir 
forças para reforçar suas posições dian-
te do avanço dos carros elétricos em al-
gumas regiões, ainda que haja retração 
na Europa e EUA. Agora, elas recebem 
o apoio da Mitsubishi, que se juntou, 
segundo o jornal Nikkei. Com vendas 
combinadas de 8 milhões de veículos, 
as três montadoras japonesas focaram 
no desenvolvimento de tecnologias 
para carros elétricos, entre elas a de 
software. A Mitsubishi não comentou 
a informação do Nikkei, mas ela tem 
34% de suas ações nas mãos da Nis-
san, que é de fato sua controladora no 
momento, segundo as leis japonesas. 
Assim, com a Mitsubishi tendo que se 
recuperar após escândalos e em vista 
de ter um portfólio de carros elétricos 
rudimentar, unir-se às outras duas é o 
caminho para poder se recuperar e dar 

combate a players como BYD e Tesla. 
Todavia, quem fará isso de fato em vo-
lumes será Honda e Nissan, segunda e 
terceira fabricantes nipônicas, respec-
tivamente. A primeira está empenhada 
em eletrificar a América do Norte, ain-
da que tenha demorado a agir. Já a se-
gunda tem verificado queda nas vendas 
e seu portfólio de carros elétricos não é 
adequado para enfrentar a sofisticação 
da Tesla e a agressividade comercial da 

BYD. Nissan e Mitsubishi já possuem 
alguma sinergia por conta da aliança 
com a Renault e entre as duas empre-
sas, mesmo antes da aquisição do con-
trole da marca dos três diamantes. Isso 
se dá mais no Japão com os kei cars, 
mas já está presente em alguns carros 
e também em picapes. Já a Honda não 
tem relação direta com as duas, restan-
do assim baterias, motores elétricos e 
software para compartilhar. 

Marcas de carros sempre apostaram em séries especiais relacionadas 
às Olimpíadas; alguns modelos são itens de colecionador

Honda está desenvolvendo nova 
plataforma global para City e HR-V
A Honda está desenvolvendo uma nova 
plataforma chamada PF2 para seus 
carros compactos de próxima geração, 
entre eles os modelos Fit, City e HR-V, 
fora os derivados de baixo custo, como 
WR-V, BR-V e outros. Nesta nova pla-
taforma, segundo o site Autocar Índia, 
não serão feitos apenas carros a com-
bustão e híbridos, mas também elétri-
cos, o que indica que a Honda seguirá 
o caminho de alguns fabricantes, como 
a Stellantis. Fontes dizem que a Honda 
não está convencida de que fazer uma 
plataforma dedicada essencialmente 
aos carros elétricos, por isso, a aborda-
gem será reunir tudo numa única base 

para reduzir custos e ampliar o alcance 
da marca. Uma fonte revelou: “Assim 
como a Toyota, a Honda está se incli-
nando para uma estratégia de múltiplos 
motores”. Ainda que a Honda tenha de-
clarado chegar a 2040 somente com elé-
tricos e hidrogênio, até lá muita gasolina 
e etanol vão queimar em seus motores. 
A Honda é desde os anos 90, uma marca 
que surpreendia o mercado a cada nova 
geração de carros comuns, mas sua ino-
vação se perdeu na ideologia de ver os 
carros elétricos como inimigos, o que a 
deixou para trás. Mesmo na eletrificação, 
a Honda ficou para trás ao não massifi-
car suas experiências com carros como o 

CR-Z, por exemplo. Andando cegamen-
te na direção do hidrogênio e dando de 
ombros para os elétricos, a japonesa viu 
o bonde passar. Ainda que a retração dos 
carros elétricos no Ocidente possa dar ra-
zão às vozes internas da Honda, a China 
está em guerra civil no mercado interno 
e a própria marca já disse publicamen-
te que não tinha como competir com os 
caras lá. Mesmo assim, firmou parcerias 
e assumiu o risco de criar uma submarca 
local para garantir seu espaço no maior 
mercado do mundo. Ainda assim, com 
Sudeste Asiático e em breve a Índia se 
eletrificando, a Honda parece que agora 
decidiu não ficar para trás novamente.

1.Proteção e Segurança
As câmeras de segurança são uma fer-
ramenta essencial para proteger sua 
família e seu negócio contra ameaças, 
como invasões, roubos e vandalismo. 
Com um sistema de vigilância eficiente, 
você pode monitorar sua propriedade 24 
horas por dia, 7 dias por semana, garan-
tindo a segurança de seus entes queridos 
e de seus bens. Investir em câmeras de 
segurança é um passo crucial para pre-
venir incidentes indesejados e garantir a 
tranquilidade de todos.

2.Inibição de Atividades Criminosas
A presença visível de câmeras de segu-
rança é um forte dissuasor para ativi-
dades criminosas. Potenciais invasores 
e ladrões são menos propensos a mirar 
em propriedades com sistemas de vi-
gilância instalados, pois sabemos que 
suas ações serão registradas e podem 
ser usadas como provas contra eles. Ao 
instalar câmeras de segurança, você está 
enviando uma mensagem clara de que 
sua propriedade é um alvo difícil e que 
você está disposto a tomar medidas para 
protegê-la.

3.Monitoramento Remoto 
e Acesso Instantâneo
Com as tecnologias atuais, você pode 
monitorar sua casa ou negócio remo-
tamente, usando dispositivos móveis 
como smartphones e tablets. Isso signi-
fica que você pode verificar se está co-
memorando em sua propriedade a qual-
quer momento, mesmo quando estiver 
longe. Além disso, muitos sistemas de 
câmeras de segurança oferecem acesso 
instantâneo às gravações, permitindo 
que você visualize eventos importantes 
sempre que necessário. Essa conveniên-
cia e facilidade de acesso são extrema-
mente úteis em situações de emergência 
ou quando você precisa investigar um 
incidente.

4.Redução de Custos e Tranquilidade
Embora possa parecer um investimento 
inicial, instalar câmeras de segurança 
pode economizar dinheiro a longo pra-
zo. Ao prevenir incidentes como roubos 

e vandalismo, você evita os custos as-
sociados a reparos, substituições e pos-
síveis perdas de negócios. Além disso, 
muitas empresas de seguros oferecem 
descontos em agências para proprie-
tários que possuem sistemas de segu-
rança instalados, compensando o custo 
da instalação. Ao investir em câmeras 
de segurança, você está garantindo a 
proteção de sua família, negócio e pro-
priedade, o que traz uma sensação de 
tranquilidade inestimável. O Outlet dos 
Notebooks tem as melhores condições 
de apresentar e também comercializar 
estes itens de segurança extremamente 
importantes para sua casa e seu negócio, 
uma vez que eles investem em pesquisa 
e desenvolvimento técnico, para atender 
de forma personalizada cada cliente, 
neste quesito de segurança.

Outlet dos Notebooks
Site www.outletdosnotebooks.webloja.
app/ Instagram @outletdosnotebooks
Rua Campos Sales 303, sala 810, Cen-
tro de Barueri, Fone fixo e WhattsApp 
(11) 4163-3734, De segunda a sexta das 
09hs até as 18hs

Os 04 importantes motivos para a sua 
utilização de câmeras de monitoramento 
em sua Casa e Negócio
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Plano Nacional de Pós-Graduação 
(PNPG), previsto para ser divulgado no 
segundo semestre deste ano, trará uma 
série de objetivos e metas para superar 
as dificuldades vividas pelas instituições 
nos últimos anos. Os impactos da pande-
mia de Covid-19 e o sucateamento das 
estruturas das universidades públicas es-
tão entre as demandas de entidades que 
representam o setor. A iniciativa é en-
cabeçada pela Coordenação de Aperfei-
çoamento de Pessoal de Nível Superior 

(CAPES), órgão vinculado ao Ministério 
da Educação (MEC). O plano servirá 
para nortear o trabalho das instituições 
de ensino pelos próximos cinco anos. 
Desde o ano passado, ele vem sendo de-
batido com diferentes instituições e en-
tidades da área. Ao longo de 2023, uma 
comissão especial da Capes se estruturou 
em grupos para trabalhar em áreas temá-
ticas, como o fomento e relações com o 
setor produtivo e a sociedade, futuro dos 
egressos e dos ingressantes na pós-gra-
duação, internacionalização e educação 
básica, e demais temas. A Associação 
Nacional de Pós-Graduandos (ANPG) 
é uma das entidades que têm levado de-
mandas à Capes. A principal delas é a 
recomposição orçamentária, cuja neces-
sidade ficou ainda mais evidente durante 
a pandemia de Covid-19. “O reajuste das 
bolsas depende muito disso também. A 
partir dessa recomposição podemos pen-
sar mais do que no reajuste.

Reconstrução da pós-graduação é um dos 
desafios de plano elaborado pela Capes

O presidente Luiz Inácio Lula da Sil-
va (PT) sancionou a lei que prorrogou 
o Plano Nacional de Educação (PNE) 
até 31 de dezembro de 2025. O plano 
atual, que entrou em vigência em 2014, 
durante o governo de Dilma Rousseff 

(PT), expirou na quinta-feira (25). O 
PNE em vigor foi aprovado por uma 
Lei de 2014, segundo a qual o Gover-
no deveria ter enviado ao Congresso 
Nacional uma nova proposta até junho 
de 2023, o que não aconteceu. Assim, 

a senadora Professora Dorinha Seabra 
(União-TO) apresentou o projeto de lei 
que estabelecia a prorrogação do pla-
no até 31 de dezembro de 2028. Em 
votação na Câmara no dia 3 de julho, 
os parlamentares aprovaram uma pror-
rogação apenas até o final do próximo 
ano. Sancionada por Lula, a lei recebeu 
relatórios favoráveis do senador Espe-
ridião Amin (PP-SC) na Comissão de 
Educação. É um programa previsto na 
Constituição Federal de 1988 que de-
fine diretrizes, objetivos e estratégias 
para o desenvolvimento do ensino no 
Brasil. Segundo o texto, o PNE deve 
ser usado para que o Brasil atinja os se-
guintes objetivos: erradicação do anal-
fabetismo; universalização do atendi-
mento escolar; melhoria da qualidade 
do ensino; formação para o trabalho; 
promoção humanística, científica e tec-
nológica; e estabelecimento de meta 
de aplicação de recursos públicos em 
educação como proporção do produto 
interno bruto.

Terminam as inscrições para o processo 
seletivo do Programa Universidade para 
Todos (Prouni) do segundo semestre de 
2024. Os interessados em concorrer a 
uma das 243.850 bolsas oferecidas nes-
ta edição devem acessar o Portal Único 
de Acesso ao Ensino Superior. As ins-
crições são gratuitas, e a previsão é que 
os resultados da primeira e segunda cha-
madas sejam anunciados nos dias 31 de 
julho e 20 de agosto, respectivamente. 
O prazo para manifestação de interesse 
na lista de espera vai do dia 9 ao dia 10 
de setembro; e o resultado da lista de es-
pera sai no dia 13. Segundo o Ministério 
da Educação (MEC), para concorrer às 
bolsas, é necessário que o candidato te-
nha participado do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) nas edições de 
2022 ou 2023, e obtido nota mínima de 
450 pontos na média das cinco provas e 
acima de 0 na redação. É também neces-
sário que o candidato se enquadre nos 
critérios socioeconômicos – incluindo 
renda familiar per capita (por pessoa) 
que não exceda um salário mínimo e 
meio para bolsas integrais e três salários 
mínimos para bolsas parciais – e este-
ja cadastrado no login único do gover-

no federal que pode ser feito no portal 
gov.br. “No momento da inscrição, é 
preciso: informar endereço de e-mail e 
número de telefone válidos; preencher 
dados cadastrais próprios e referentes 
ao grupo familiar; e selecionar, por or-
dem de preferência, até duas opções de 
instituição, local de oferta, curso, turno, 
tipo de bolsa e modalidade de concor-
rência dentre as disponíveis, confor-
me a renda familiar bruta mensal per 
capita do candidato e a adequação aos 
critérios da Portaria Normativa MEC nº 
1, de 2015”, explicou MEC. De acor-
do com o MEC, a escolha dos cursos e 
instituições pode ser feita por ordem de 
preferência. Informações mais detalha-
das sobre oferta de bolsas (curso, turno, 
instituição e local de oferta) podem ser 
obtidas na página do Prouni. 

Inscrições para o Prouni 
terminam nesta sexta-feira

Cerca de 60% da população brasileira 
entre 15 e 17 anos que frequenta escolas 
estavam em algum grau de pobreza em 
2023, de acordo com dados do Todos 
Pela Educação. O levantamento mostra 
que, no ano passado, mais de 4,8 mi-
lhões de estudantes nessa faixa etária 
viviam com até meio salário mínimo, 
ou seja, no máximo R$ 706 por mês. O 
número é menor nos últimos anos, mas 
chama atenção devido ao momento de 
preparação dos alunos para ingressar no 
ensino superior. A faixa etária corres-
ponde ao período regular do Ensino Mé-
dio, em que os estudos também prepa-
ram os estudantes para os vestibulares. 
A baixa renda leva os jovens a buscar 
rendas para ajudar a família e os estu-

dos ficam em segundo plano, segundo o 
Jackson Almeida, Analista de Políticas 
Educacionais do Todos Pela Educação. 
“Um cenário de vulnerabilidade socio-
econômica significativo, que fragiliza 
tanto o processo de ensino-aprendiza-
gem quanto os aspectos de construção e 
engajamento desses estudantes nos seus 
projetos de vida, principalmente nos 
aspectos que buscam acessar o ensino 
superior”, afirma.Em 2017, o número 
de adolescentes nessa condição quase 
alcançava mais de 5,6 milhões, o que 
correspondia a 65% da população nessa 
idade nas escolas, segundo os dados ba-
seados na Pesquisa Nacional por Amos-
tra de Domicílios (PNAD), feita pelo 
Instituto Brasileiro de Geografia e Es-

Cerca de 6 a cada 10 estudantes adolescentes estão 
em algum grau de pobreza, aponta levantamento

Lula sanciona lei que prorroga Plano 
Nacional de Educação até dezembro 
de 2025
PNE é composto por 18 metas; entre elas, erradicação do analfabetismo 
e universalização do atendimento escolar

tatística (IBGE). No ano passado, quase 
1,4 milhão de jovens viviam em extre-
ma pobreza, com um quarto de salário 
mínimo (R$ 353). As regiões Nordeste e 
Norte do Brasil são as mais impactadas. 
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Neste domingo, 28 de julho, é celebrado 
o Dia Mundial de Luta contra as Hepati-
tes Virais, data em que é importante cha-
mar atenção da população para ações de 
prevenção para essas inflamações que 
atacam o fígado, órgão com papel prin-
cipal na desintoxicação do organismo. 
No Brasil, o Sistema Único de Saúde 
(SUS) disponibiliza gratuitamente va-
cinas para as hepatites A e B, além de 
tratamento para as diversas formas da 
doença (A,B,C,D e E). As hepatites vi-
rais mais comuns entre os brasileiros são 
causadas pelos vírus A, B e C. Existem 

ainda, com menor frequência, o vírus 
da hepatite D (mais comum na Região 
Norte do país) e o vírus da hepatite E, 
que é menos frequente no Brasil, sen-
do encontrado com maior facilidade na 
África e na Ásia.  Dados do Boletim 
Epidemiológico de Hepatites Virais do 
Ministério da Saúde mostram quer entre 
2020 e 2023 foram notificados, 785.571 
casos confirmados de hepatites virais no 
Brasil. Destes, 171.255 (21,8%) são re-
ferentes a hepatite A, 289.029 (36,8%) a 
hepatite B, 318.916 (40,6%) a casos de 
hepatite C, 4.525 (0,6%) aos de hepati-

te D e 1.846 (0,2%) aos de hepatite E.  
A Região Nordeste concentra a maior 
proporção das infecções pelo vírus A 
(29,7%). Na Região Sudeste, verificam-
-se as maiores proporções dos vírus B e 
C, com 34,1% e 58,1%, respectivamen-
te. Na sequência vem a Região Sul, que 
concentra 31,2% dos casos de hepatite 
B e 27,1% da C. A Região Norte, por 
sua vez, acumula 72,5% do total de ca-
sos de hepatite D.

Sintomas
A médica infectologista Sílvia Fonseca 
explicou à Agência Brasil que um dos 
maiores problemas das hepatites virais é 
que são doenças cujos sintomas muitas 
vezes passam despercebidos, só se ma-
nifestando quando a doença já está em 
na forma crônica ou até que haja algu-
ma complicação relacionada. Quando 
presentes, podem se manifestar como: 
cansaço, febre, mal-estar, tontura, enjoo, 
vômitos, dor abdominal, pele e olhos 
amarelados, urina escura e fezes claras. 
Em algumas pessoas a a doença se torna 
crônica. O vírus fica instalado na fíga-
do até que e o órgão perca a função, o 
que pode ocasionar cirrose e , em alguns 
casos, câncer de fígado, explica Sílvia. 
“O fígado é um órgão muito importante, 
por onde passa todo o nosso sangue, e a 
gente não vive sem o fígado. Tem alguns 
órgãos que a gente até vive sem, por 
exemplo, o baço, mas a gente não conse-
gue viver sem o fígado”, disse a médica. 

O Serviço de Atendimento Móvel de Ur-
gência (Samu 192) no Rio de Janeiro foi 
retomado após ficar cerca de uma hora 
fora do ar durante. Segundo a Secreta-
ria de Estado de Saúde, o sistema ficou 
fora do ar devido à queda no sistema da 
operadora Oi. O Samu atende casos de 
urgência e emergência, sendo financiado 
pelo governos federal, estadual e munici-
pais, com o objetivo de melhorar o aten-
dimento à população. O serviço é gratui-
to e funciona 24 horas por dia, sete dias 
por semana e pode ser acionado pelo nú-
mero de telefone 192. O Samu foi criado 
em 2003 e faz parte do Política Nacional 
de Urgências e Emergências. Ele atende 
a população nas residências, locais de 
trabalho e vias públicas. As equipes do 
serviço são compostas por condutores 

socorristas, técnicos em enfermagem, 
enfermeiros e médicos capacitados em 
atendimento de urgência de natureza 
traumática, clínica, cirúrgicas, pediátrica, 
gineco-obstétricas e psiquiátricas. 

O mês de julho é marcado pelo Dia 
Nacional da Prevenção de Acidentes 
do Trabalho e a Sociedade Brasileira 
de Cirurgia da Mão está aproveitando 
a data para alertar a sociedade para os 
riscos de acidentes com as mãos, mem-
bros que são frequentemente atingidos, 
devido à constante exposição durante 
diversas atividades laborais que en-
volvem o manuseio de ferramentas, 
operação de máquinas, manipulação 
de materiais e outros tipos de tarefas. 
Segundo dados do Ministério da Previ-
dência Social, em 2023 foram concedi-
dos 27.477 benefícios acidentários, por 
incapacidade temporária e permanente, 
envolvendo fraturas, amputações, feri-
mentos, traumatismo superficial, lesão 
por esmagamento e trauma de nervos, 
todos relacionados à mão e ao punho. 
Esse número representa um aumento de 
8,4% em relação ao registrado em 2022. 
“São raros os ofícios onde você não usa 
a mão e nós falamos que a cabeça pensa 
e a mão executa. Por isso a mão é nosso 
objeto de trabalho, de ataque e de de-
fesa, porque se caímos é a mão que vai 
à frente, se alguém tenta jogar algo no 
nosso rosto, colocamos a mão na fren-
te. É a mão que leva sempre a sua peça 
numa linha de montagem. Assim a mão 
é muito exposta e devido a isso é muito 
traumatizada. E a falta de equipamen-

to adequado, desrespeito às normas de 
segurança e a falta de proteção no ma-
nuseio de máquinas podem causar aci-
dentes graves que vão de cortes e fratu-
ras, até amputações”, disse o presidente 
da Sociedade Brasileira de Cirurgia da 
Mão (SBCM), Antonio Carlos da Costa. 
Segundo Costa, o acidente de trabalho 
que atinge as mãos provoca limitações 
significativas e, dependendo da gravida-
de, pode resultar em lesões irreversíveis 
e incapacitantes para o trabalho e ativi-
dades diárias. Por isso, é essencial que o 
uso de luvas e outros itens de segurança 

integrem a rotina de trabalho, para pro-
teger as mãos. “Mas há uma tendência 
nos últimos anos de diminuição, porque 
já há máquinas muito mais protegidas, 
com dispositivos que percebem as mãos 
em áreas inseguras e assim param a 
máquina”, disse o médico, enfatizando 
que há. O especialista destaca ainda que 
atualmente a legislação está mais rígida 
com relação à proteção do trabalhador 
e ao uso de Equipamentos de Proteção 
Individual (EPI), entretanto muitos tra-
balhadores ainda correm riscos e muitos 
acidentes ainda ocorrem.

Dia Mundial contra as Hepatites 
Virais traz alerta para prevenção

Samu volta a funcionar 
no Rio

Sociedade médica alerta para risco 
de acidentes com as mãos

O Ministério da Saúde confirmou nesta 
quinta-feira (25) duas mortes por febre 
oropouche no país. Até o momento, não 
havia relato na literatura científica mun-
dial sobre a ocorrência de óbito pela 
doença, informou a pasta, em nota. As 
mortes são de mulheres que viviam no 
interior da Bahia. Elas tinha menos de 

30 anos de idade, sem comorbidades, e 
apresentaram sinais e sintomas seme-
lhantes ao de dengue grave.

Casos sob investigação
O ministério investiga uma morte em 
Santa Catarina e se quatro casos de inter-
rupção de gestação e dois de microcefalia 

em bebês têm relação com a doença (Per-
nambuco, Bahia e Acre). Foi descartado 
relação da febre com uma morte no Ma-
ranhão. No último dia 11, o Ministério da 
Saúde emitiu uma nota técnica a todos 
os estados e municípios recomendando 
o reforço da vigilância em saúde sobre a 
possibilidade de transmissão vertical do 
vírus. Com a nota técnica, o ministério 
pretende também orientar a sociedade 
sobre a arbovirose. 
A medida foi adotada após o Instituto 
Evandro Chagas detectar a presença do 
genoma do vírus em um caso de morte 
fetal, e de anticorpos em amostras de 
quatro recém-nascidos com microcefa-
lia. No entanto, o ministério destacou que 
não há evidências científicas consistentes 
sobre a transmissão do vírus Orov da mãe 
infectada para o bebê durante a gestação 
e nem sobre o efeito da infecção sobre 
malformação de bebês ou aborto. Este 
ano, já foram registrados 7.236 casos de 
febre do oropouche, em 20 estados. A 
maior parte foi identificado no Amazo-
nas e em Rondônia. Desde 2023, foi am-
pliada a detecção de casos da doença no 
Brasil, por meio de testes de diagnóstico 
na rede pública em todas as regiões

Ministério da Saúde confirma duas mortes 
por febre oropouche

De acordo com dados do Observatório 
de Saúde Cardiovascular do Instituto 
Nacional de Cardiologia (INC), baseado 
em informações do Datasus, do Minis-
tério da Saúde, que abrangem o período 
de 2008 a 2023, a estação do inverno 
propicia aumento de internações por 
infarto. Esse aumento alcança até 12%, 
no Brasil, em pessoas que apresentam 
fatores de risco, disse nesta sexta-feira 
(26) à Agência Brasil a diretora do INC, 
Aurora Issa. Em nível mundial, o índice 
chega a 30%. Alguns aspectos fisiopa-
tológicos colaboram para o aumento de 
infartos nessa época do ano, destacou 
a doutora Aurora. “Uma das situações 
é que o frio faz os vasos sanguíneos se 
contraírem em resposta ao frio. Com 
isso, em alguns casos, pode ter aumento 
da pressão arterial e isso acaba crian-
do uma resistência ao bombeamento de 
sangue do coração, o que pode sobre-
carregar um pouco o coração. É um dos 
mecanismos”. Outra fator é o número 
de internações por infecções respirató-
rias que ocorrem no inverno. “A infec-
ção respiratória tem potencial de, nos 
pacientes que têm placa de gordura nas 
artérias coronárias, principal substrato 
para a ocorrência de infarto, instabilizar 
as placas e formar trombos”. O trombo 
impede a passagem do sangue no vaso 
e isso acontece com frequência signifi-
cativa em pacientes com infecção res-
piratória no inverno, diz a especialista.

Sintomas
Alguns sintomas podem alertar que a 
pessoa está tendo um infarto. “O sinto-
ma clássico é a dor no peito prolonga-

da, em geral uma dor a que o paciente 
não está acostumado e que não passa 
com medicações usuais”. Também po-
dem ocorrer apresentações atípicas. 
Algumas vezes, o paciente pode ter 
apenas um desconforto, falta de ar, can-
saço. “Se tiver sintomas diferentes do 
habitual, a pessoa deve procurar auxí-
lio para. Sem dúvida, o mais frequente 
é a dor no peito prolongada, que pode 
irradiar para o braço esquerdo. Areco-
mendação é procurar imediatamente o 
serviço médico. “Quanto mais tempo a 
pessoa que está infartando demora para 
receber assistência, mais vai perdendo 
músculo cardíaco e o dano pode che-
gar à necrose, que é a morte celular.” O 
atendimento tem que ser rápido para a 
desobstrução da artéria, o que pode ser 
feito por meio de medicação ou do pro-
cedimento de angioplastia”, explicou.

Internações por infarto aumentam 
no inverno, dizem especialistas

São as primeiras registradas no mundo, conforme informativo

O Serviço de Atendimento Móvel de 
Urgência (Samu 192) no Rio de Janei-
ro foi retomado após ficar cerca de uma 
hora fora do ar durante. Segundo a Se-
cretaria de Estado de Saúde, o sistema 
ficou fora do ar devido à queda no sis-
tema da operadora Oi. O Samu atende 
casos de urgência e emergência, sendo 
financiado pelo governos federal, esta-
dual e municipais, com o objetivo de 

Vírus respiratório ainda é principal 
causa de internações de crianças

melhorar o atendimento à população. O 
serviço é gratuito e funciona 24 horas 
por dia, sete dias por semana e pode ser 
acionado pelo número de telefone 192. 
O Samu foi criado em 2003 e faz par-
te do Política Nacional de Urgências e 
Emergências. Ele atende a população 
nas residências, locais de trabalho e 
vias públicas. As equipes do serviço são 
compostas por condutores 
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11VARIEDADES
Lançamentos no Cinema

Áries 
de 21/03 a 20/04

Touro
de 21/04 a 20/05

Em julho, suas finanças estão em expan-
são e crescimento, trazendo promessas 
de abundância e prosperidade. Sob a in-
fluência positiva de Júpiter, você experi-
mentará um aumento consistente na sua 
riqueza, incentivando decisões financei-
ras inteligentes e generosas. Após o dia 
26, você começará a ver resultados tan-
gíveis do seu sucesso, mas é aconselhá-
vel evitar ser excessivamente generoso.

A nostalgia e as oscilações emocionais 
podem causar tristeza, levando-o a es-
conder suas emoções, especialmente 
das pessoas com quem você ainda não 
compartilhou completamente seus sen-
timentos. Colocar os outros antes de si 
mesmo é natural para você, mas ago-
ra é importante confiar mais e permi-
tir que suas emoções sejam expressas. 

As influências celestiais estão favore-
cendo sua trajetória financeira, promo-
vendo uma forte conexão entre sua de-
terminação e o universo, o que promete 
transformação e estabilidade. Aproveite 
o potencial significativo de crescimento 
e equilíbrio em suas finanças, seja você 
um profissional de serviços ou negócios.

Para os sagitarianos, a cura envolve ex-
plorar e rejuvenescer através de viagens 
físicas e intelectuais. Mergulhe em dife-
rentes culturas e filosofias para promover 
paz e compreensão em sua vida. Prio-
rize a liberdade de perseguir suas pai-
xões, seja através de uma viagem solo, 
novos cursos ou leituras esclarecedoras. 

Capricórnio focaliza ação neste 
mês, expressando amor através de 
atos de serviço que aliviam as res-
ponsabilidades dos entes queridos. 
Gestos práticos como ajudar nas tarefas 
domésticas ou gerenciar as finanças for-
talecem os laços nos relacionamentos. 

Quanto às finanças, a perspectiva para 
este período é favorável, embora o au-
mento da riqueza possa ser mais gradu-
al do que o esperado. É prudente man-
ter expectativas realistas e moderação 
nos gastos. Rendas adicionais de múl-
tiplas fontes podem facilitar investi-
mentos necessários para sua residência. 

Escorpião é conhecido por suas habi-
lidades transformadoras excepcionais, 
especialmente no que diz respeito ao 
bem-estar mental. Este mês, essa ener-
gia única amplifica suas capacidades, 
permitindo que você navegue por pro-
fundidades emocionais com resiliência 
e um poder regenerativo incomparável.

Na tapeçaria cósmica de julho, seu de-
sejo por amor e afeto floresce na es-
fera romântica, enquanto sua casa se 
transforma em um reflexo vibrante de 
sua personalidade. Ao criar uma atmos-
fera luxuosa e acolhedora para seus 
entes queridos, a orientação gentil de 
Vênus assegura que não há necessi-
dade de preocupações; apenas acolha 
o período promissor que se aproxima.

“Dos desafios surgem os milagres.” 
Encontrar produtividade no trabalho 
é uma fonte de motivação, porém, é 
crucial estar atento ao impacto sobre 
sua saúde mental. Priorize seu bem-
-estar comprometendo-se com uma 
jornada espiritual que promova resul-
tados positivos. Aproveite as oportu-
nidades de viagem para se reconectar.

Câncer
de 21/06 a 21/07

Libra
de 23/09 a 22/10

Sagitário
de 22/11 a 21/12

Capricórnio 
22/12 a 21/01

Gêmeos
de 21/05 a 20/06

Escorpião
de 22/10 a 21/11

Aquário
de 21/01  a 19/02

Peixes
de 20/02  a 20/03

Avanços na carreira frequentemente 
vêm acompanhados de tensão men-
tal devido a agendas lotadas, enquan-
to a falta de progresso pode contribuir 
para problemas de saúde relacionados 
ao estresse. É o momento de trans-
formar esse estresse em um novo co-
meço, buscando inspiração em mo-
mentos de tranquilidade em sua vida. 

Leão
de 22/07 a 21/08

Virgem
de 22/08 a 22/09

As influências celestiais estão favore-
cendo sua trajetória financeira, promo-
vendo uma forte conexão entre sua de-
terminação e o universo, o que promete 
transformação e estabilidade. Aproveite 
o potencial significativo de crescimento 
e equilíbrio em suas finanças, seja você 
um profissional de serviços ou negócios. 

No âmbito financeiro, este mês 
promete prosperidade e estabi-
lidade, com perspectivas mo-
netárias favoráveis à vista. 
Sinta-se confiante para avançar 
com seus planos, como aquisi-
ção de veículos, eletrodomésti-
cos ou dispositivos eletrônicos. 

Em Cartaz

Lily Bloom decide começar uma nova 
vida em Boston e tentar abrir o seu pró-
prio negócio. Como consequência de 
sua mudança de vida, Lily acredita que 
encontrou o amor verdadeiro com Ryle, 
um charmoso neurocirurgião

Divertida Mente 2
Gênero: Animação
Classificação: Livre

Um Lugar 
Silencioso: Dia Um
Gênero: Terror 
Classificação: 14 Anos

Estreia: 08/08/2024

Meu Malvado 
Favorito 4
Gênero: Animação
Classificação: Livre

twisters
Gênero: Ação
Classificação: 12 Anos

Deadpool & 
Wolverine
Gênero: Ação
Classificação: 18 Anos

Tô de Graça – O Filme
Gênero: Comedia 
Classificação: 12 Anos

É Assim que 
Acaba

INGREDIENTES 

500 g de massa de lasanha
500 g de carne moída
2 caixas de creme de leite
3 colheres de manteiga
3 colheres de farinha de trigo
500 g de presunto
500 g de mussarela
sal a gosto
2 copos de leite
1 cebola ralada
3 colheres de óleo
1 caixa de molho de tomate
3 dentes de alho amassados
1 pacote de queijo ralado

MODO DE PREPARO

Cozinhe a massa segundo as 
orientações do fabricante, des-
peje em um refratário com água 
gelada para não grudar e reserve.

Molho à bolonhesa
Refogue o alho, a cebola, a carne 
moída, o molho de tomate, deixe 
cozinhar por 3 minutos e reserve.

Molho branco
Derreta a margarina, coloque as 
3 colheres de farinha de trigo e 
mexa. Despeje o leite aos poucos 
e continue mexendo.
Por último, coloque o creme de 
leite, mexa por 1 minuto e desli-
gue o fogo.

Montagem
Despeje uma parte do molho à 
bolonhesa em um refratário, a 
metade da massa, a metade do 
presunto, a metade da mussarela, 
todo o molho branco e o restan-
te da massa. Repita as camadas 
até a borda do recipiente. Finali-
ze com o queijo ralado e leve ao 
forno alto (220° C), preaquecido, 
por cerca de 20 minutos.

Culinária

Lasanha de carne moída

O curso de Portaria e Recepção oferecido 
nas unidades dos Centros de Capacitação 
Profissional e Lazer de Barueri represen-
ta uma oportunidade valiosa para aqueles 
que desejam ingressar ou se aprimorar no 
atendimento ao público e na segurança 
em ambientes corporativos e residen-
ciais. Os participantes aprendem desde 
habilidades básicas de comunicação e 
etiqueta até técnicas avançadas de segu-
rança e gerenciamento. Além disso, são 
instruídos sobre legislação pertinente, 
procedimentos operacionais padrão e a 
importância da cordialidade e do profis-
sionalismo no atendimento ao público. 
As aulas são estruturadas para um apren-
dizado dinâmico, combinando teoria e 
prática, preparando os alunos para en-

frentar os desafios do dia a dia com con-
fiança e competência. 
Além do aspecto técnico, o curso tam-
bém valoriza o desenvolvimento pessoal 
dos participantes, incentivando o traba-
lho em equipe, a responsabilidade ética 
e o respeito à diversidade. Esses valores 
não apenas fortalecem o desempenho 
profissional, mas também contribuem 
para um ambiente de trabalho mais har-
monioso e inclusivo. Ao final do curso, 
os alunos recebem um certificado de con-
clusão e saem preparados para ingressar 
no mercado de trabalho como profissio-
nais qualificados e confiantes.

Escolha a unidade mais próxima de você 
e matricule-se já!

CCPL JOÃO RICARDO 
PELÚCIO ROSA
Rua Otávio Calegari, 66,
Engenho Novo, Barueri-SP. 
Tel. / WhatsApp: (11) 4382-8358 
ou 4382-8360

CCPL ÉSIO AUGUSTO DE SOUZA
Rua Irene, 534,
Parque dos Camargos, Barueri-SP. 
Tel. / WhatsApp: (11) 4382-7285 
ou 4382-7239

CCPL  HERCÍLIA DA SILVA 
BARBOSA
Rua Silvio Homero, 101, 
Parque Imperial, Barueri-SP. 
Tel. / WhatsApp: (11) 4382-7363

CCPL JARAGUÁ MIRIM
Rua Otacílio Alves Martins, 514, 
Parque Imperial, Barueri-SP. 
Tel. / WhatsApp: (11) 4688-2456

CCPL ABADE GONZAGA 
DOS SANTOS
Rua das Orquídeas, s/n,
Jardim Flórida / Califórnia, Barueri-SP. 
Tel. / WhatsApp: (11) 4382-8210

CCPL GABRIELA DE FREITAS
Rua Tayo, 310,
Jardim Paraíso, Barueri-SP. 
Tel. / WhatsApp: (11) 4382-4683

CCPL MARIA EVANGELISTA
Rua João Rodrigues Nunes, 257,
Jardim Mutinga, Barueri-SP.
Tel. / WhatsApp: (11) 4208-5277

CCPL Barueri oferece cursos de portaria 
e recepção, ideais para quem deseja 
ingressar no mercado de trabalho

MEIO AMBIENTE

O Pantanal brasileiro segue em chamas. 
O bioma teve 179 focos ativos de ca-
lor percebidos pelo Instituto Nacional 
de Pesquisas Espaciais (Inpe), número 
42% maior que a soma total de incên-
dios registrados durante todo o mês 
de julho de 2023 —quando houve 126 
focos. O mês de julho, de acordo com 
dados de até segunda-feira (29), já é o 
terceiro pior em termos de queimadas 
desde o início do monitoramento pelo 

Inpe, em 1998. Foram 1.050 focos, atrás 
apenas de 2020 (1.684 queimadas, o re-
corde) e 2005 (1.259 focos). No ano, o 
Pantanal já registra 4.588 focos de calor, 
um número considerado extremamente 
alto para o período, visto que a época 
mais seca e de queimadas entre agosto e 
setembro. Os números de focos de calor 
no Pantanal estão altos desde novembro 
do ano passado, quando o bioma teve 
o pior mês em termos de queimadas da 
sua história, com 4.134 queimadas re-
gistradas. Até então, o pior novembro 
tinha sido o de 2002, com 2.328 casos. 
Segundo especialistas, o grande número 
de queimadas tem relação direta com o 
clima: o Pantanal está vivendo uma seca 
histórica, com índices de chuvas meno-
res que em 2020 —quando o bioma teve 
recorde de fogo e perdeu 30% de sua 
área com as queimadas.

Pantanal supera em um único dia o total 
de queimadas de julho de 2023
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